
«Краеугольник»
Директор «Кубанькино»  
Ирина Сынкова расскажет  
о премьере докфильма  

«Позывной «Кубань», 13:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Продолжение на стр. 13 ‣
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

Улететь в столицу 
Азербайджана 
можно с 28 октября.

Раньше из Сочи в Баку от-
правлялись лайнеры двух авиа- 
компаний. Теперь же в полку 
прибыло - еще один перевоз-
чик запускает рейсы в столи-
цу Азербайджана. 

- Новые прямые рейсы по 
маршруту Сочи - Баку - Сочи за-
пустят с 28 октября, - сообщили 
в аэропорту Сочи. - «Уральские 
авиалинии» запланировали поле-

ты два раза в неделю на самоле-
тах Airbus А320. Из Сочи в Баку 
вылеты будут осуществляться 
по понедельникам в 14:00 и 
четвергам в 15:00. В обратном 
направлении рейсы назначены 
на вторник в 02:25 и пятницу в 
03:30. Время в пути составит 
около двух часов.

В аэропорту надеются, что 
увеличение числа авиакомпа-
ний на конкретном маршруте 
приведет к снижению стои-
мости билетов и увеличению 
пассажиропотока. Сейчас би-
лет из Сочи в Баку стоит от 
7000 рублей. 

Кстати, помимо «Ураль-
ских авиалиний», полеты по 
этому маршруту выполняют 
еще две компании. Три раза 
в неделю улететь из Сочи 
в Баку можно самолетами 
«Азербайджанских авиали-
ний». Вылет из аэропорта 
курорта осуществляется по 
вторникам в 11:00, по чет-
вергам в 10:30 и по субботам 
в 11:00. Отправиться в сто-
лицу Азербайджана можно 
и авиакомпанией «Азимут». 
Вылеты в Баку из Сочи по 
четвергам в 03:05 и по суб-
ботам в 08:00.

Из Сочи в Баку запустят 
новые рейсы
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Дорогие и полезные?

Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Правда 
и мифы  
о фермерских 
продуктах
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Ольга РОДИНА

Бахрома, казаки, этнические 
мотивы - что носят селебрити.

Образы звезд комментирует журналист 
«КП».

На Кубани 
будут развивать 
Азовское 
побережье

Читайте на стр. 8 ‣

Основана в мае 1925 года 

3 936 000
уНИКАльНых ПОСЕтИтЕлЕй
зА мИНуВшИЕ СутКИ

Среда, 9 октября
№ 75-с (27625-с)/2024 год Газета нашего региона ★ Кубань

Когда  
смог уйдет  
из Краснодара 

Подробнее на стр. 2 ‣
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Осенняя пытка гарью 
началась в Краснодаре. 
Традиционно в начале 
октября город окутыва-
ет невыносимый запах 
дыма.  Он разносится по 
Краснодару с рисовых 
полей Адыгеи и ближай-
ших станиц. Экзекуция 
гарью - явление ежегод-
ное. После сбора уро-
жая солому не убирают, 
а жгут. Другого способа 
избавиться от сельско-
хозяйственных отходов 
аграрии пока не исполь-
зуют.

- Любой дым содер-
жит опасные вещества. 
Конечно, в пластике его 
больше, там канцеро-
гены. В органике этой 
гадости меньше. Но в 
среднем по вредности 
он, как дым от сига-
рет, просто в нем нет 
никотина. Играет роль 
также интенсивность 
сжигания, - рассказы-
вает член экологического 
совета при губернаторе 
Краснодарского края 
Вениамин Голубитченко.

В последние дни 
количество опасных 
веществ в воздухе за-
метно выросло. Так, на 
четырех постах контр-
оля загрязнения атмос-
ферного воздуха пока-
затели зашкаливали. 

- Увеличилась кон-
центрация сероводо-
рода, метана, оксида 
углерода и азота,  - от-
мечают в Центре озе-
ленения и экологии 
Краснодара. 

Запах гари сойдет 
на нет вместе с по-
следним сожженным 
стеблем рисовой со-
ломы. Обычно пал на 
полях заканчивается 
в середине октября. К 
слову, он официально 
разрешен. Но с опре-
деленными условиями 
- нельзя жечь отходы в 
ветреную погоду и без 
присмотра людей.

Кстати, глава крестьян-
ско-фермерского хозяй-
ства под Анапой Ирина 
Ермоленко разработала 
уникальный способ пе-
реработки органики с 
помощью вермиферм. 
Это традиционный ме-
тод компостирования с 
использованием червей. 
Но пока его не приме-
няют на практике для 
безопасной переработки 
рисовой соломы.
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Картина дня: Кубань

Галина КОПЫЛОВА 

«Комсомолка» 
подвела итоги 
конкурса среди 
педагогов.

«Самый классный 
учитель» - так назы-
вался конкурс «Ком-
сомолки» и министер-
ства образования и 
науки Краснодарско-
го края. 70 участников 
из разных районов 
Кубани - столько пе-
дагогов собрала наша 
акция, приуроченная 
ко Дню учителя, кото-
рый отмечался 5 ок-
тября. На сайте «КП» 
десять дней шло го-
лосование за самого 
классного учителя. 
Выбирали - посети-
тели нашего сайта. 
И вот определилась 
тройка лидеров. 

И хотя этот конкурс 
«КП» проводит каж-
дый год, впервые по-
бедителей акции мы 
наградили в прямом 
эфире радио «Ком-

сомольская правда» - 
Краснодар». 

Третье место заняла 
учительница начальных 
классов Виктория Кры-
лова из Сочи. Она так-
же совмещает работу в 
школе с общественной 
деятельностью. А еще 
руководит театральной 
студией в школе. 

Второе место у Али-
ны Поповой - учителя 
по физкультуре из Ар-
мавира. 

- За меня голосовали 
ученики, учителя, род-
ные, помогали распро-
странять конкурс через 
соцсети. Я одна из пер-
вых подала заявку и чув-
ствовала, что буду в ли-
дерах. По специальности 
я учитель русского язы-
ка, но так сложилось, что 
ушла в спорт, и мне так 
даже комфортнее. Я лю-
блю все свои классы, но 
старшеклассники сейчас 

у меня самые лучшие, - 
отметила Алина. 

Первое место заняла 
учительница началь-
ных классов Екатерина 
Марченко из Архипо-
Осиповки. Ее семья пе-
реехала к побережью в 
этом году и считает, что 
смена обстановки пе-
ревернула их жизнь и 
сделала сильнее. 

- Я переехала в Кра-
снодарский край из 
Саратова по програм-
ме «Земский учитель». 
Нам дали миллион ру-
блей, сейчас готовимся 
к покупке нового жи-
лья. Нам очень нравит-
ся на Кубани - климат, 
люди, работа. И побе-
дить в конкурсе мне по-
могали все: голосовали 
и жители Архипо-Оси-
повки, и все Поволжье, 
- рассказала Екатерина. 

«Комсомолка» поздрав-
ляет победительниц!

АКЦИЯ «КП»Краснодар  
в дымовой завесе

В воздухе 
превышены 
показатели  
по сероводороду 
и оксиду 
углерода.

1691,70

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ МОЖНО В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ ПОЧТЫ РОССИИ
В ПЕРИОД С 4 ПО 14 ОКТЯБРЯ 2024 г.

915,36 2556,84

Предложение для жителей КраснодарсКого  
Края и ресПублиКи адыгея.

ТЕлЕфон
8 (861) 992-7-992 

доб 111. реклама

Плотной вуалью 
заволокло 

практически 
весь город.

Первое место заняла Екатерина Марченко  
(в центре), второе - Алина Попова  

из Армавира (справа). Третье -  
у Виктории Крыловой из Сочи (слева).
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Самых классных учителей 
наградили в прямом эфире
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Региональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондра-
тьев посетил церемонию 
закрытия международного 
фестиваля «КиноБраво», 
который проводился в Со-
чи.

На площадках фестиваля 
показали 27 картин почти из 
20 стран. При этом 20 работ 
в России демонстрировали 
впервые. Для трех фильмов 
прокат на «КиноБраво» стал 
премьерным.

- На неделю Сочи стал 
одним из центров мировой 
киноиндустрии. Фестиваль 
«КиноБраво» стал хорошей 
дискуссионной площадкой 
для профессионального со-
общества. В ваших руках - 
актеров, режиссеров и сце-
наристов - формирование 
молодежи, их духовность. 
Мы ждем картин, которые 
станут отображением на-
ших культурных традиций 
и идентичности. На вас 
огромная ответственность 
за формирование нравст-
венности будущего поко-
ления, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Что касается деловой про-
граммы, то в рамках фести-
валя состоялось 10 бизнес-
сессий, на которых более 60 

продюсеров, режиссеров, 
руководителей кинокомпа-
ний, а также различных спе-
циалистов киноиндустрии 
из 15 стран поделились сво-
им опытом.

В рамках «КиноБраво» 
также рассказали о мерах 
поддержки, которая ока-
зывается кинопроизводи-
телям. В частности, о ри-
бейтах, то есть компенсации 
части затрат на производст-
во фильмов.

Так, из бюджета Красно-
дарского края на компенса-
цию расходов на производ-
ство фильмов и сериалов, 
снимавшихся на террито-
рии региона, за последние 
четыре года выделили 152 
млн рублей, отметил Вени-
амин Кондратьев.

На нем 
представили 
фильмы почти 
из 20 стран.

Форум был посвящен 
фармацевтической 
и медицинской 
промышленности.

Первый в стране форум «Био-
пром» состоялся в Геленджике. 
Как рассказал представителям 
средств массовой информации 
министр промышленной по-
литики Краснодарского края 
Дмитрий Хмелько, основная его 
тема - технологическая независи-
мость России в фармацевтической 
и медицинской промышленности.

Он отметил, что одна из основ-
ных задач, которую поставил гла-
ва Кубани Вениамин Кондратьев 
перед промышленным комплексом 
региона, - технологический суве-
ренитет. И это касается не толь-
ко фармацевтики и медицинской 
отрасли, но также и других сфер 
промышленности.

Чтобы решить этот вопрос, по-
яснил Дмитрий Хмелько, нужно 
разрабатывать и внедрять передо-
вые технологии, а также современ-
ное оборудование. Но для этого 
требуются квалифицированные 
сотрудники.

- На Кубани создана и действу-
ет система мер государственной 
поддержки. Из краевого бюдже-
та финансируем до 30 процентов 
затрат предприятий на создание 
производств импортозамещаю-
щей продукции. Компенсируем 
до 95 процентов затрат на раз-
витие конструкторских бюро на 
базе производителей оборудова-
ния. Фонд развития промышлен-
ности региона предоставляет до 

200 миллионов рублей под 0,1 
процента годовых по программе 
«Импортозамещение», - уточнил 
Дмитрий Хмелько.

На территории региона работа-
ет 10 фармацевтических и меди-
цинских компаний, выпускающих 
различные лекарства, радиофарм-
препараты для ранней диагностики 
онкологических заболеваний, хи-
рургические перчатки и шовный 
материал, стоматологическое обо-
рудование и материалы, а также 
другие изделия, применяемые в 
медицине.

Форум «Биопром» в Геленджи-
ке проводился при поддержке 
администрации Краснодарского 
края, а также региональных мини-
стерств промышленной политики 
и Фонда развития промышленно-
сти. Площадка объединила четы-
ре важных направления - «Био-
техмед», «Иннофуд», «Косметик 
компонент» и «Экобио».

По словам Дмитрия Хмелько, его 
участниками стали заместитель 
председателя правительст-
ва Денис Мантуров, министр 
промышленности и торговли 
Антон Алиханов, зампредседа-
теля Совета Федерации Инна 
Святенко, министр сельского 
хозяйства Оксана Лут, министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко и помощник президента 
России Андрей Фурсенко.

Деловая часть форума состо-
яла из более чем 30 сессий. В 
рамках «Биопрома» также прошла 
выставка технологий и достижений 
промышленности. Кубань на ней 
представляли 12 предприятий.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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В Сочи прошел 
фестиваль «КиноБраво»

В Геленджике обсудили 
технезависимость страны

Работы 
находятся на 
завершающих 
стадиях.

В Ейске и Усть-Ла-
бинске по националь-
ному проекту «Жилье 
и городская среда» 
благоустраивают два 
общественных про-
странства. Об этом в 
беседе с представите-
лями СМИ рассказал 
врио министра ТЭК 
и ЖКХ Кубани Вячес-
лав Шапошник.

В рамках федераль-
ного проекта «Форми-
рование комфортной 
городской среды» про-
фильного нацпроекта в 
Ейске обновляют Пер-

вомайскую площадь, 
которая расположена 
в границах улиц Свер-
длова и Победы.

- Реконструкцию 
общественного про-
странства начали в 
этом году. На терри-
тории около восьми 
тысяч квадратных ме-
тров сделали пешеход-
ные дорожки, систему 
освещения, объекты 
малых архитектурных 
форм, организовали ав-
тобусную остановку. На 
детской и спортивной 
площадках установили 
игровые и тренажер-
ные комплексы, после 
там уложат безопасное 
покрытие, - отметил Вя-
чеслав Шапошник.

Проект также пред-
полагает создание ди-
намического фонтана 
и установку деревьев 
со светодиодной под-
светкой, что украсит 
пространство. Помимо 
этого, будут высажены 
деревья разных пород.

В Усть-Лабинске за-
вершается второй этап 
благоустройства парка 
около озера Копытце. 
Первый этап рекон-
струкции обществен-
ного пространства за-
кончили в 2022 году. 
Тогда сделали пеше-
ходные и велодорожки, 
установили площадки 
для детей, воркаута и 
стритбола.

- Это любимое ме-

сто отдыха горожан. 
Работы на объекте в 
рамках второго этапа 
ведут с апреля. Уже 
уложили пешеходные 
дорожки, создали ар-
хитектурные ландшаф-
тные зоны - сад камней 
и декоративные холмы. 
На территории устано-
вили перголы, объекты 
малых архитектурных 
форм. Работы - укладка 
асфальтобетонного по-
крытия на парковках и 
проездах - находятся в 
завершающей стадии, - 
уточнил врио министра 
ТЭК и ЖКХ региона.

Всего же по нацио-
нальному проекту «Жи-
лье и городская среда» 
на Кубани благоустрои-
ли 1,3 тысячи парков, 
скверов и других обще-
ственных пространств. 
В этом году планирует-
ся привести в порядок 
104 зеленые зоны.

Две зеленые зоны 
благоустроят на Кубани

БУДЬ В КУРСЕ!

Принято 
решение о 
дополнительных 
ежемесячных 
выплатах.

Глава Кубани Ве-
ниамин Кондратьев 
рассказал журнали-
стам, что подписал 
постановление о над-
бавке к заработной 
плате водителей ма-
шин скорой помощи. 
Дополнительную вы-
плату будут получать 
уже с октября.

- Надбавку в пять 

тысяч рублей полу-
чат более 1800 ра-
ботников. Это еще 
одна мера поддер-
жки, которую мы 
вводим для стиму-
лирования специа-
листов социальной 
сферы края. Води-
тель скорой - не ме-
нее ответственная 
работа. От его про-
фессионализма за-
висит оперативность 
оказания медицин-
ской помощи. Поэ-
тому для нас важ-
но их поддержать 

и сделать все, что-
бы медучреждения 
края были полностью 
укомплектованы ка-
драми, - конкретизи-
ровал губернатор.

На данный момент 
в Краснодарском 
крае действует 40 
станций и отделений 
скорой медицинской 
помощи, в автопарке 
которых более 700 
спецмашин. Кругло-
суточно во всех рай-
онах Кубани дежурит 
около 550 бригад 
врачей.

 ■ ВАЖНО!

Водители скорой помощи 
будут получать больше
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Вениамин Кондратьев отметил, что необходимо снимать картины, которые 
станут отображением наших культурных традиций и идентичности.
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Глава Краснодара Евге-
ний Наумов  и прокурор ку-
банской столицы Александр 
Лихонин  провели прием 
граждан. За помощью и 
поддержкой к ним обра-
тились родные и близкие 
участников специальной 
военной операции.

От матерей, жен и вдов 
участников СВО поступили 
самые разные просьбы. Они 
касались учебы в высших 
учебных заведениях, решения 
каких-то бытовых трудностей 
и других вопросов. Мэр пору-
чил главам внутригородских 
округов взять их под личный 
контроль и отреагировать на 
каждое из них максимально 
быстро.

- Нам необходимо встре-
чаться регулярно, чтобы не 
пропустить возможности по-
мочь вам справиться с той или 
иной трудностью. За каждой 
семьей участников спецопе-

рации в Краснодаре закрепи-
ли кураторов. И мы всегда на 
связи, готовы оказать необ-
ходимую помощь, - отметил 
Евгений Наумов.

К мэру обратилась Елена 
Мальковская, мать погибше-
го военного летчика Ники-
ты Мальковского. Женщи-
на является председателем 
первичной общественной 
организации вдов, матерей, 
участников СВО Карасунско-
го внутригородского окру-
га. Помимо этого, она ведет 
активную патриотическую, 
воспитательную работу, а 
также оказывает поддержку 
родственникам участников 
спецоперации.

Елена Мальковская сооб-
щила, что с мужем из дет-

дома Луганской Народной 
Республики взяли под опе-
ку девочку. Ей требуется по-
мощь в ее удочерении.

В пресс-службе городской 
администрации напомнили, 
что в честь погибшего воен-
ного летчика Никиты Маль-
ковского в хуторе Ленина 
создан мурал. Помимо это-
го, в школе № 32, которую 
окончил военнослужащий, 
заложили аллею Героев. На 
стене здания установили 
мемориальную табличку в 
память о прославленном вы-
пускнике.

Событие

Но самое важное, 
что они вкладывают 
в детей душу.

Мэр Краснодара Евгений 
Наумов поздравил учителей 
с их профессиональным 
праздником и рассказал о 
действующих в столице Ку-
бани мерах поддержки.

- Педагоги помогают юным 
умам разобраться в гумани-
тарных, естественных, техни-
ческих науках. Воспитывают 
в детях силу и целеустрем-
ленность. Благодарен своим 
учителям за знания, опыт и 
умения, которые они пере-
дали. И спасибо каждому 
из тысяч преподавателей, 
которые сегодня обучают 
молодых краснодарцев. Они 
вкладывают в нас и наших 
детей время и душу - самое 
ценное, - отметил Евгений 
Наумов.

В городских школах ра-
ботает более 7,5 тысячи 
учителей, в том числе 40 
кандидатов наук. Для них 
разработано и запущено 
несколько мер поддержки.

В частности, педагоги мо-
гут компенсировать часть 
ежемесячной платы за арен-
ду жилья - до 15 тысяч рублей 
- или взносы по ипотеке - 20 
тысяч рублей. Также предо-
ставляется частичная компен-
сация оплаты услуг ЖКХ.

Помимо этого, поддержка 
оказывается молодым специ-
алистам. Учителя в течение 
трех лет после окончания 
вуза или колледжа будут по-
лучать в месяц по три тысячи 
рублей. Помимо этого, грант 
в размере 25 тысяч рублей 
положен тем, кто впервые 
приступил к педагогической 
деятельности и проработал 
не менее года.

К 1 сентября положена вы-
плата, составляющая 5750 
рублей.

Мэр отметил, что Крас-
нодар привлекает учителей 
из других городов. Резюме 
присылают педагоги, живу-
щие в Мурманске, Томске, 
Санкт-Петербурге, Липецке, 
Воронеже, Оренбурге, Бел-
городе и так далее.

ВАЖНО!

 ■ КОНКРЕТНО

Дома включены  
в план 
капитального 
ремонта  
на следующий год.

Мэр Краснодара Евгений 
Наумов принял участие в ре-
гиональном совещании под 
председательством главы Ку-
бани Вениамина Кондрать-
ева, на котором обсуждался 
вопрос капитального ремонта 
многоквартирных домов.

Губернатор отметил, что 
в регионе взносы платят 
порядка 1,3 млн человек. 
Однако жители хотят, чтобы 
их дома привели в порядок 
не через несколько десяти-
летий, а сейчас. Он также 
добавил, что в регионе с 
2014 года отремонтировали 
семь тысяч домов, заменили 
2,5 тысячи лифтов.

В этом году на обновле-
ние 635 многоэтажек в ре-
гионе направили порядка  
7 млрд рублей.

В Краснодаре по програм-
ме капитального ремонта 
на этот год запланировано 
привести в порядок 258 
многоэтажек. 177 из них 
уже отремонтировали, 71 
дом обновят до конца года.

Глава города пояснил, что 
специалисты приводили в по-
рядок инженерные коммуника-
ции, крыши, подвалы, а также 
фасады. В 12 многоэтажках 
заменили 46 лифтов.

- Новая упрощенная си-
стема капитального ремон-
та позволит нам взяться за 
дома со статусом объекта 
культурного наследия. В 
следующем году приведем 
в порядок 11 жилых зданий 
в историческом центре. На 
улицах Красной, Красноар-
мейской, Седина, Рашпилев-
ской, Мира и Янковского, 
- добавил Евгений Наумов.

На данный момент опре-
деляется подрядная орга-
низация, которая займется 
обновлением зданий.

Почти 250 многоэтажек 
отремонтируют 
в крайцентре

Педагоги помогают 
юным умам 
разобраться в науках
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ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Сезон борьбы 
с карантинным 
растением 
завершен.

В администрации 
Краснодара подвели 
итоги борьбы с ам-
брозией. Всего в этом 
году сорное растение 
уничтожили на пло-
щади 40,4 тысячи 
гектаров.

П р е д с т а в и т е л и 
надзорных органов 
в результате осмотра 

выдали 131 предосте-
режение владельцам 
земельных участков, 
которые не косили 
амброзию. Помимо 
этого, 693 правоо-
бладателя получили 
уведомления с требо-
ванием навести фи-
тосанитарный поря-
док.

- Покосы вели про-

мышленные, сель-
скохозяйственные и 
торговые компании, 
предприятия бы-
тового обслужива-
ния и транспортной 
сферы, строительные 
организации, образо-
вательные учрежде-
ния, а также жители 
города, - говорится 
в сообщении пресс-

службы городской 
администрации.

На особом контр-
оле находились рабо-
ты по уничтожению 
карантинного расте-
ния на обочинах до-
рог, полях, а также 
территориях вокруг 
населенных пунктов, 
производственных 
участках и фермах.

Более 40 тысяч гектаров 
освободили от амброзии

На каждую просьбу необходимо дать незамедлительный ответ.

Евгений Наумов отметил,  
что подобные встречи 
должны проводиться 

регулярно.

Мэр Краснодара встретился 
с родственниками 
участников СВО
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Каждое из обращений 
глава города поручил 
рассматривать 
максимально быстро.
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Тренировочный 
процесс на это время 
останавливаться 
не будет.

Мэр Сочи Андрей Про-
шунин побывал в тенни-
сной академии, где пла-
нируется масштабная 
реконструкция. На ее базе 
тренируются шесть масте-
ров спорта и шесть кан-
дидатов в мастера спорта. 
Двадцать ее воспитанни-
ков входят в сборную ко-
манду Краснодарского 
края.

Глава города-курор-
та напомнил, что одной 
из национальных целей, 
которую сформулировал 
президент РФ Владимир 
Путин, является укрепле-
ние здоровья каждого жи-
теля страны.

- Здесь очень серьезная 
история, на этих кортах 

вырастили более полутора 
сотен чемпионов страны. 
Мы понимаем, что трени-
ровки прерывать нельзя. 
На время строительства 
детей переведем на другие 
объекты района. И уже 
через два с небольшим 
года на этом месте будет 
возвышаться большой 
крытый спорткомплекс 
с тремя кортами, а всего 
площадок на территории 
будет 15. На них смогут 
тренироваться более ты-
сячи юниоров - вдвое 
больше, чем сейчас, - ска-
зал Андрей Прошунин.

Согласно проекту ре-
конструкции, на терри-
тории академии построят 
трехэтажное здание кры-
того всесезонного спор-
тивного комплекса на три 
корта с трибунами для 
зрителей и центральный 
открытый корт с трибуной 
на 1500 мест.

Также на базе академии 

предполагается возведе-
ние медицинского блока, 
помещений для коммен-
таторов и судей, трена-
жерного зала, классов 
для проведения занятий, 
разминочной зоны и му-
зея российского тенниса.

Работа будет выпол-
няться при поддержке 
главы Кубани Вениамина 
Кондратьева, ее куриру-
ет олимпийская чемпион-
ка, почетный гражданин 
Сочи Елена Веснина. Из 
регионального и местно-
го бюджетов на эти цели 
выделили более 22 млн 
рублей.

Проект прошел госу-
дарственную экспертизу 
и получил положительное 
заключение. На данном 
этапе ведется подготовка 
необходимых документов 
для участия в соответству-
ющей региональной про-
грамме. Работы начнутся 
в ближайшее время.

Это больше 
половины населения.

О развитии спорта в городе-ку-
рорте рассказал руководитель 
департамента физической куль-
туры и спорта администрации 
Сочи Анатолий Мирошников.

УСПЕХИ И ДОСТИЖЕНИЯ
По его словам, регулярно за-

нимаются спортом около 330 
местных жителей, что составляет 
более 60% населения города-ку-
рорта. Помимо этого, работает 27 
муниципальных спортшкол, на базе 
которых открыто порядка 200 клу-
бов и кружков.

- С начала года в выездных со-
ревнованиях краевого, всероссий-
ского и международного уровней 
приняли участие более шести ты-
сяч сочинских спортсменов. Они 
завоевали около двух тысяч ме-
далей. По итогам соревнований 
нашим атлетам было присвоено 
порядка 3,5 тысячи спортивных 
разрядов, из которых два мастера 
спорта России международного 
класса, 23 мастера спорта России, 
211 кандидатов в мастера спорта, 
- конкретизировал директор депар-
тамента.

Одним из самых популярных ви-
дов спорта в Сочи является самбо. 
Благодаря проекту «Самбо в шко-
лу» борьбой занимается около 40 
тысяч детей более чем в 50 обра-
зовательных учреждениях курорта.

В этом году порядка 43 тысяч 
местных жителей сдали нормати-
вы ГТО. Более шести тысяч из них 
стали обладателями золотых знач-
ков. Сдача нормативов проводится 
в рамках федерального проекта 
«Спорт - норма жизни» националь-
ного проекта «Демография».

- Четвертый год на курорте реа-
лизуется проект «Сочинское дол-
голетие». Бесплатные спортивные 
занятия с квалифицированными 
инструкторами организованы во 
всех четырех районах города. Го-
рожане могут посетить занятия по 
йоге, цигуну, боксу, легкой атле-
тике, конному спорту, шахматам, 
футболу, волейболу, водному поло, 
пулевой стрельбе, дзюдо, спортив-
ным бальным танцам, большому и 
настольному теннису. В этом году 
количество занимающихся превы-
сило 30 тысяч человек, - сообщил 
Анатолий Мирошников.

РАЗВИТИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

На территории курорта работа-
ет порядка 950 спортивных пло-
щадок, благодаря которым спор-
том могут заниматься все жители 
города. Кроме того, в Сочи созда-
но 535 объектов рекреационной 
и спортивной инфраструктуры, в 
числе которых теннисные корты, 
футбольные поля, два плаватель-
ных бассейна, 96 спортивных за-
лов, шесть стрелковых тиров и 
193 воркаут-площадки, площадки 
с уличными тренажерами, скейт-
парки, велодорожки и другие объ-
екты.

Помимо этого, в ближайшее 
время планируется построить две 
комплексные спортплощадки и 
универсальный спорткомплекс. Их 
проектирование уже закончено.

- Ведется проектирование еще 
трех крупных объектов, реализа-
ция которых позволит снять со-
циальную напряженность и зна-
чительно улучшит условия для 
занятий физической культурой и 
спортом в городе. Помимо это-
го, в Центральном и Лазаревском 
районах города планируется стро-
ительство двух спорткомплексов 
с плавательными бассейнами и 
спортивного объекта с крытыми 
теннисными кортами для создания 
условий круглогодичного занятия 
теннисом в Центральном районе 
Сочи, - уточнил директор депар-
тамента физической культуры и 
спорта администрации города-ку-
рорта.

ВАЖНО!
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Более 330 тысяч жителей 
курорта занимаются спортом
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Теннисную академию 
в Сочи реконструируют

Андрей Прошунин отметил, что на кортах академии выросло 
более полутора сотен чемпионов страны.

Проект курирует олимпийская 
чемпионка Елена Веснина.

Благодаря 
спортплощадкам 

заниматься физкультурой 
могут все желающие.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России крепнет мода 
на так называемую фер-
мерскую продукцию.

- Слово «фермерский» в 
описании продукта ука-
зывает на его завышенную 
цену - и все, больше ничего 
писать не нужно, - усме-
хается коллега, узнав те-
му моего задания.

Что касается цен - тут 
трудно не согласиться. 
Например, тушки цыплят 
с птицефабрики стоят в 
магазине 190 руб./кг, а 
фермерские в столичных 
супермаркетах продают-
ся и по 950 - 1000 руб. за 
кило.

Захожу на Даниловский 
рынок, один из самых по-
пулярных и дорогих в Мо-
скве. Цены на мягкие фер-
мерские сыры - примерно 
3000 руб. за килограмм. А 
тот, что мне понравился, 
твердый, козий, годовой, 
как меня заверили, вы-
держки - хоть стой, хоть 
падай: 4800. В Европе я 
видал такие цены…

СКОЛЬКО ДОЛЖЕН 
СТОИТЬ СЫР

- Фермерская продук-
ция хорошо представле-
на в молоке и мясе, в рас-
тениеводстве, особенно в 
картофеле, - сказал «КП» 
первый зампред Коми-
тета Совета Федерации 
по аграрно-продовольст-
венной политике и при-
родопользованию Сергей 
Митин. - А в последнее 
время сыроваренное 
производство у ферме-
ров очень поднялось...

Многие сыровары не 
держат собственного 
стада, а работают на по-
купном молоке. По та-
кому принципу строит 
свой бизнес и фермер 
из Одинцовского райо-
на Подмосковья Олег 
Булатов.

- Вот вы говорите - до-
рого, но ведь я покупаю 
не абы какое молоко, а от 
специально выведенной 
для производства сыра 
породы - джерси на-
зывается, - расска-
зал «Комсомолке» 
сыровар. - Но и сто-
ит оно немало - 80 - 85 
рублей за литр. А на ки-
лограмм сыра, чтоб вы 
знали, уходит 10 литров. 
Плюс расходы на про-
изводство...

Фермерская продук-
ция дороже, чем в агро-
холдингах, по определе-
нию: чем больше объем 
производства, тем де-
шевле единица продук-
ции. Этому непреложно-
му правилу подчиняется 
все - от автомобилей до 
морковки.

Но даже сами фермеры 
признают, что ценник 
зашкаливает.

- Это большая ошибка 
нашего бизнеса, что у нас 
сыр получается дороже, 
чем в Европе, - сказал 
«Комсомолке» предсе-
датель общественного 
движения «Федеральный 
сельсовет» фермер Васи-
лий Мельниченко. - Это 
неправильно. 1200 руб-
лей за килограмм долж-
на быть нормальная цена 
сыра годовой выдержки.

ПОДДЕЛОК ХВАТАЕТ
Продавцы фермерских 

товаров уверяют, что все 
у них экологически чи-
стое, натуральное, ни-
какой химии, сплошной 
навоз. Так ли это?

- Не всегда, - честно 
признал в беседе с «КП» 
подмосковный фермер, 
специалист по экологи-
ческому земледелию 
Анд рей Лысенков. - 
Но если фермер 
придержива-
ется экологи-

ческих стандартов, 
то с уверенностью 
можно сказать, 
что такая продук-
ция вкуснее и ка-
чественнее. Если 
же фермер их не 
соблюдает, то его 
продукция может 
быть и хуже, чем 
у агрохолдингов, 
поскольку в усло-
виях маленьких хо-
зяйств возможно даже 
перекармливание про-
дукции минеральными 
удобрениями.

Принято считать, что 
без химических удобре-
ний нормального урожая 
не вырастить.

- Это не так, - говорит 
Лысенков. - Урожай и 
на органических удобре-
ниях вырастить можно, 
активная химизация в 
сельском хозяйстве на-
чалась только в 60-х го-
дах прошлого века. Да, 
урожайность будет ниже, 
но выращенные на орга-
нике продукты экологи-
чески чище и полезнее, 
поэтому продаются до-
роже, так что фермерам 
выгодно производить та-
кую продукцию. К тому 
же существуют природ-

ные препараты про-
тив вредителей - на 

основе бакте-
рий, которые 

даже дешевле 
химии.

Почему же не 
все фермеры ее 

используют?

- Потому что с хими-
ей работать проще и 
привычнее, а органика 
требует больше знаний, 
большей тщательности, - 
говорит специалист.

- Подходы в агро-
холдингах и на фермах 
ничем не отличаются, 
технологии одинако-
вые, - сказал «КП» глава 
кубанского крестьянско-
фермерского хозяйства 
«Кладовая солнца» 
Юрий Ильченко. - На-
воз, конечно, лучше, 
но мы же понимаем, 
что без химии ничего не 
вырастет. Сейчас засе-
ленность растений вре-
дителями, подвержен-
ность болезням намного 
выше, чем, например, 
30 лет назад. Поэтому 
надо их защищать. Глав-
ное, технологию соблю-
дать - вовремя вносить 
разные удобрения в за-
висимости от фазы со-
зревания. А растения с 
плодами вообще хими-
катами не обрабатывать.

При этом многие не 
доверяют фермерской 
продукции, полагая, 
что никакая она не фер-
мерская.

- Я слышал историю, 
как ловкие деревенские 
жители скупали на пти-
цефабрике яйца, слегка 
обмазывали их куриным 
пометом и продавали 
дачникам как фермер-
ские, - рассказал науч-
ный журналист и писа-
тель Петр Образцов.

- Да, подделок хва-
тает, - соглашается 

Мельниченко. - Идешь 
по рынку, пробуешь 
и понимаешь, что это 
не фермерское. Вкус и 
консистенция отлича-
ются. Кто-то скупает 
магазинное и продает на 
рынке под видом своего, 
с фермы.

Впрочем, сейчас воз-
можностей для наруше-
ний все меньше.

- Уже более пяти лет 

активно работает си-
стема прослеживания 
продукции, - рассказал 
«КП» вице-президент 
Росптицесоюза, зам-
пред Комитета Госдумы 
по защите конкуренции 
Сергей Лисовский. - В 
нее включена не толь-
ко продукция крупных 
агрохолдингов, но и фер-
мерская. По молочным 
продуктам система уже 
действует. Это означает, 
что можно просканиро-
вать куар-код на паке-
те молока и увидеть не 
только, на каком заводе 
его переработали, но и 
с какой фермы привез-
ли. Если молоко вошло 
в систему, значит, и оно, 
и сама ферма прошли не-
обходимые проверки.

Начинают подключать 
к системе и мясо.

- Туша имеет куар-код, 

и когда ее разделывают, 
этот куар-код перено-
сится на расфасованные 
части туши, - пояснил 
Лисовский. - И вы тоже 
сможете узнать, откуда 
этот бычок и когда был 
забит.

У ФЕРМЕРА ВКУСНЕЕ, 
В АПК - БЕЗОПАСНЕЕ?

- На крупных совре-
менных агропредприя-
тиях контроль за каче-
ством очень высокий, 
он встроен в технологи-
ческий процесс, поэто-
му их продукция более 
предсказуема, - счита-
ет Лисовский. - Есть и 
фермерские предприя-
тия, где контроль хоро-
шо поставлен, но все же 
там выше риск, и многое 
зависит от конкретного 
хозяйства. Так что поку-
пать фермерское имеет 
смысл, только если до-
веряешь производителю.

При этом эксперты 
признают, что фермер-
ский продукт зачастую 
выигрывает.

- Не буду говорить про 
качество, но выращен-
ное на фермах гораздо 
вкуснее, это точно, - де-
лится Мельниченко. - В 
агрохолдингах корова 
круглый год питается 
монокормом, находит-
ся в помещении, а в кре-
стьянском хозяйстве она 
пасется на свободном 
выгуле, на солнышке, 
у нее в рационе разно-
травье. Да, в агрохол-
дингах благодаря в том 
числе и питанию могут 
быть выше надои, но по 
вкусу их молоко ближе к 
молочному продукту. А 
от фермерской коровки 
вкус настоящего молока. 
То же можно сказать и 
про мясо.

В мясе агрохолдингов 
наверняка есть антибио-
тики, на большом агро-
предприятии без этого 

Странный фрукт -      фермерский продукт
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Фермерские куры несут обычно золотые 
яйца. Если, конечно, судить по их цене.

Фермерский сыр часто 
вкуснее магазинного. Но и цена 

нередко зашкаливает.

Разбираемся, какие 
продукты вкуснее, 

полезнее и безопаснее - 
от крестьян или крупных 

агрохолдингов.

Дорожали 
яблоки  
и груши:  
как 
заморозки  
повлияли на урожай
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ЧЕЙ ТОВАР БЕЗОПАСНЕЕ
Вид нарушения Агрохолдинги Фермеры

Остатки лекарственных 
препаратов
Нарушения по микро-
биологическим показателям

 1,55%

 16,2%  14,9% 15,4%

 1,72%

 1,61% 2,61%
Источник: Россельхознадзор.

Источник: Росстат.

Доля фермеров 
в общем 
объеме 
продукции 
АПК
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За хорошим урожаем нужен глаз да глаз.
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Николай МЫСИН

Автомобилистам 
не стоит недооцени-
вать сложности 
осеннего сезона. 
Перепады тем-
ператур, обилие 
осадков - серьез-
ная проверка на 
прочность для 
автомобиля. 
Так что нелиш-
ним будет его к 
этому подгото-
вить.

Странный фрукт -      фермерский продукт
не обойтись, говорит 
эксперт.

- Потому что коров 
много, они в одном по-
мещении, контактиру-
ют - и без антибиоти-
ков просто помрут из-за 
какой-нибудь эпиде-
мии, - уточнил Мель-
ниченко. - Потом ан-
тибиотики приходят в 
человеческий организм. 
Ну, привыкнем…

Теоретически, может 
быть, и фермеры приме-
няют стимуляторы роста 
и антибиотики, допуска-
ет эксперт.

- Но если это фермер, 
который хочет, чтобы 
его продукция была по-
пулярной и качествен-
ной, он не позволит себе 
этого, - уверен Мельни-
ченко.

НОВОЕ ЗВЕНО
Всего фермеры произ-

водят примерно 15% всей 
сельхозпродукции. Еще 
в 2016 году были разго-
воры о том, чтобы к 2030 
году довести их долю до 
30%. Но особых предпо-
сылок к такому росту не 
наблюдалось. И вот по-
хоже, лед тронулся.

С 1 сентября вступил 

в действие закон, 
который может дать 
развитию фермерства до-
полнительный импульс. 
В агропроме появилось 
новое звено - агроагре-
гаторы.

- Фермеры и владель-
цы приусадебных участ-
ков могут свозить туда 
свою продукцию, - по-
яснил «КП» Сергей Ми-
тин. - Там ее будут про-
верять на безопасность, 
маркировать и постав-
лять на рынки или в тор-

говые се-
ти, причем 

под маркой 
производителя. Агроа-
грегаторы разгрузят фер-
меров, возьмут на себя 
все административные 
и организационные во-
просы.

По мнению сенатора, 
это даст возможность по-
высить эффективность 
труда, снизить издержки, 
насытить рынок отече-
ственными товарами.

- У нас яблоки во дво-

рах девать некуда, а при 
этом закупаем импорт-
ные, - говорит Митин. - 
На участках полно смо-
родины, а в магазинах ее 
нет.

Новая система уже 
опробована в пилотном 
режиме.

- Мы начинали этот 
проект почти два года 
назад, тогда было два 
проекта в Тульской и 
Липецкой областях, 
потом подключилось 
Подмосковье, а сей-

час в стране уже около 
60 агроагрегаторов, - рас-
сказал Митин. - Люди 
довольны.

Основными продук-

тами, которые будут 
поставлять агроагрега-
торам, станут огурцы, 
помидоры, картофель, 
свекла, морковь.
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ОФИЦИАЛЬНО
Качественные отличия

Для того чтобы решить спор, у кого продукция безопас-
нее, мы послали запрос в Россельхознадзор. И оказа-
лось, что в фермерской продукции нарушений меньше, 
чем у агрохолдингов.

- По результатам лабораторных исследований выяв-
лены несоответствия по показателям качества, в том 
числе фальсификация и обнаружение консервантов, в 
3,5% продукции, произведенной фермерами, и в 3,62% 
продукции, произведенной агрохолдингами, - сообщили 
«Комсомолке» в Россельхознадзоре.

Это в целом, но по некоторым показателям у агро-
предприятий продукция чище (см. таблицу).

Наиболее частые нарушения у тех и у других - это на-
личие остатков лекарственных препаратов, консерван-
тов, не разрешенных к применению пищевых добавок, 
нарушения по микробиологическим показателям, а также 
фальсификация продукции.

Еще в Россельхознадзоре проводили сравнение по 
безопасности зерна и продуктов его переработки. Тут 
агрохолдинги впереди.

По итогам 2023 года у фермеров 11,4% отобран-
ных проб не соответствовали показателям качества и 
безопасности, а у агрохолдингов - 7,6%.

- Таким образом, продукция крупных товарных хозяйств 
в 1,5 раза реже имеет несоответствия требованиям 
безопасности по остаточному содержанию пестици-
дов, а фермерское происхождение не означает, что 
продукция качественнее и безопаснее, - подытожили в 
Россельхознадзоре.

-  Держите 
меня семеро! Тут 
столько запахов,  

что я за себя 
не отвечаю!

 ■ ВОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Уплотнители
Примерно та же проблема, 

что с дворниками: резиновые 
уплотнители на жаре ссыхаются, 
деформируются, даже рвутся. В 
итоге в салон может просачи-
ваться влага. Уровень комфорта 
снизится, да и автомобильной 
электрике такая история на 
пользу явно не пойдет.

Убедитесь, что уплотнители 
находятся в нормальном состоя-
нии. При необходимости прове-
дите замену. А лучше просто в 
целях профилактики пройтись по 
ним силиконовым герметиком. 

С наступлением хо-
лодов резко выраста-

ет нагрузка на борто-
вую электрическую сеть. 

Мы включаем обогрев сидений, 
руля, зеркал заднего вида, при 
заморозках греем лобовое и за-
днее стекла. Если аккумулятор чуть 
живой, он может внезапно «закон-
читься». В экстренной ситуации 
поможет пускозарядное устрой-
ство  - аналог пауэрбанка, но для 
автомобиля (стоит от 3000 рублей). 

Но лучше проверить заряд АКБ и 
состояние генератора заранее.

- Отдельная история - фары голов-
ного света, - отмечает директор СТО 
Владимир Марков. - Осенью свето-
вой день сокращается, мы чаще ез-
дим в сумерках. Так что хороший 
свет фар имеет важное значение. С 
возрастом  фары тускнеют, покры-
тие оптики затирается и замыливает-
ся. Как минимум их стоит отполиро-
вать - это и внешний вид автомобиля 
улучшит, и свет станет ярче.

Кузов
Не все сколы и царапины 

на лакокрасочном покрытии 
замечаются сразу. И не все 
есть смысл сразу устранять. 
Летом, когда сухо и жарко, 
риск коррозии невелик. А 
осенью с ее дождями и ту-
манами каждая такая царапи-
на рискует зацвести буйным 
рыжим цветом.

- Перед началом осеннего 
сезона советую загнать ма-
шину в сервис и пройтись по-
лировкой, а при необходимо-
сти подкрасить проблемные 
места,  - говорит директор 
СТО Владимир Марков.

Дворники
Дворники нужно менять регулярно. 

И лучше делать это как раз с началом 
осени.

- Летом под действием солнечных 
лучей резиновые накладки ссыхаются. 
За счет высокой температуры они все 
равно сохраняют свою эластичность, 
так что падение эффективности двор-
ников не так заметно. Но с наступлени-
ем холодов проблема встанет во весь 
рост. Резина станет твердой и жест-
кой, будет не только плохо очищать 
стекло, но его царапать. А замена 
лобового стекла обойдется недеше-
во, - предупреждает Владимир Марков.

- Почему скорость превы-
шаете?

- Товарищ капитан, не пове-
рите! Просто мерзнем! А печка 
работает лишь на высоких обо-
ротах.

- Проверьте уровень охлаж-
дающей жидкости.

Зарисовка из личного опыта. 
Примерно лет 15 назад. Устав-
шая от жизни «двенашка». По-
ездка из Москвы в Брянскую 
область. И круглые от изумле-
ния глаза моей жены, столкнув-
шейся с простым фактом: не 
хватает охлаждающей жидко-
сти - не греет печка…

Но именно так работает ото-
пление. И не только в «двенаш-
ках», в условном BMW X5 тоже. 
Из-за недостатка охлаждающей 
жидкости в системе отопления 
образуются воздушные пробки. 
А воздух очень плохо проводит 
тепло… В моем случае оказа-
лось, что дал течь шланг подачи 
антифриза из бачка. В итоге 
пришлось заливать по паре 
литров охлаждайки на сотню 
километров, пока мы не добра-
лись до пункта назначения. Там 
все починили и на обратном 
пути превышать скорость ради 
тепла не потребовалось…

Охлаждающая жидкость

Ив
ан
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- Ого! 
Да у меня 
тут лишняя 

деталь!

Советы по подготовке 
авто к холоду и дождям.

Аккумулятор и фары

Пусть далеко до зимних бурь-  
чини машину, не халтурь
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Галина КОПЫЛОВА, 
Дмитрий МИХЕЕВ

Осень - время собирать 
урожай. А в курортной 
сфере он был в этом году 
высокий. За три летних 
месяца Краснодарский 
край посетило более 
10,5 млн человек. Если 
сравнить с цифрами 
2023 года, то туристов в 
край летом прибыло на 
семь процентов больше. 
Тогда регион посетило 
9,7 миллиона человек. 

- По итогам прошло-
го года мы думали, что 
побили исторический 
рекорд, к нам приехало 
18,6 миллиона туристов. 
В этом году мы все-та-
ки превзойдем уже тот 
прошлогодний рекорд и 
ожидаем, что по итогам 
2024 года нас посетит бо-
лее 19 миллионов тури-
стов, - сообщила в эфире 
радио «КП»-Краснодар» 
заместитель министра ку-
рортов, туризма и олим-
пийского наследия Кра-
снодарского края Инна 
Петухова.

СЕЗОННОСТЬ 
УХОДИТ В ПРОШЛОЕ

- Откуда к нам чаще 
всего приезжают тури-
сты?

- К нам приезжают 
отовсюду. Из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Че-
лябинской, Свердлов-
ской областей, Ставро-
польского края, Крыма 
и других регионов стра-
ны. 

- Можно ли сказать, 
что понятие «сезон-
ность» уходит в прошлое, 

ведь кубанские курорты 
уже становятся кругло-
годичными?

- Действительно, мы 
делим год на высокий 
летний, высокий зим-
ний курортные сезоны. 
Но сейчас у нас реали-
зуется стратегия «Жарко 
круглый год». Это наш 
логотип, бренд курор-
тов Краснодарского 
края. Мы действитель-
но считаем, что у нас 
уже круглогодичный 
курортный регион. Мы 
стараемся не делить се-
зоны, а понимаем, что 
нас посещает круглый 
год большое количество 
туристов.

МЕСТ ХВАТИТ ВСЕМ 
- Хватит ли у нашего 

региона ресурсов, чтобы 
принимать на отдых всех 
желающих?

- У нас достаточно 
мест для размещения. 
Есть отели, которые ра-
ботают по системам «Все 
включено» и «Ультра все 
включено». Сейчас та-
ких 86. И данная сеть 
будет расширяться, она 
очень популярна и во-
стребована у туристов. 
Особенно у тех, кто при-
вык ездить за границу 
и сейчас отдает пред-
почтение внутреннему 
туризму. Также у нас 
более 7 тысяч гостевых 
домов, 314 отелей 4-5 
звезд. Кстати, инвесто-
ры большое внимание 
оказывают Краснодар-
скому краю. Так, инве-

стпортфель за последние 
пять лет увеличился в 30 
раз. В 2019 году объем 
инвестиций составлял 
23,7 миллиарда рублей 
в санаторно-курортную 
сферу, сейчас уже 700 
млрд. Это не включая 
такие крупные проекты, 
которые мы реализуем 
совместно с Туризмом 
РФ, как Новая Анапа, 
Турьев-хутор, Абрау-
Дюрсо. 

- Что нового появилось 
в 2024 году и что появится 
в 2025-м на территории 
Краснодарского края?

- В этом году в Ново-
российске и Геленджике 
открылись дома реме-
сленников. В целом же 
объектов турпоказа с ка-
ждым годом становится 
больше в нашем крае. И 
сейчас их уже 700. Появ-
ляются и новые турмар-
шруты. На сегодняшний 
день их уже 255. Все они 
безопасны для прохо-
ждения. Также откры-
ваются новые объекты, 
обновленные парки, 
скверы за счет средств 
курортного сбора, ко-
торый в нашем крае со-
бирается с 2018 года. За 
счет этих средств улуч-
шается туристическая 
инфраструктура. 

Летом в лидерах пляж-
ный отдых, развит и га-
строномический туризм. 
Более 30 виноделен в 
крае приглашают гостей 
на экскурсии. И они 
очень популярны. Раз-
вивается и медицинский 

туризм. На Кубани 200 
санаториев с лечебно-
оздоровительной базой. 

ЧТО БУДЕТ 
НА НОВЫЙ ГОД 

- Как вы оценивае-
те спрос на новогодние 
праздники и какие новинки 
будут ждать гостей в пред-
стоящем зимнем сезоне?

- Зимний сезон у нас 
начинается с декабря и 
заканчивается в сере-
дине апреля. В прош-
лом году край посетило 
2,7 миллиона туристов 
за весь зимний сезон, и 
мы думаем, что в этом 
году динамика будет со-
хранена. У нас три флаг-
манских горнолыжных 
курорта. Это Красная 
Поляна, Газпром, Роза 
Хутор. И вот уже сейчас 
открыто раннее брони-
рование, можно заранее 
планировать свой отдых, 
забронировать отели, 
потому что есть пико-
вые даты, это новогод-
ние праздники, это 23 
февраля и 8 марта, когда 
большая загрузка. 

- Есть ли в туристиче-
ской сфере дефицит ка-
дров?

- Это действительно 
сейчас острый вопрос, 
потому что идет нехват-
ка линейного персона-
ла в наших гостиницах, 
объектах размещения. 
При этом у нас в крае 26 
образовательных учре-
ждений, в которых гото-
вят кадры для турсферы. 
А с 2022 года в регионе 

работает кадровая шко-
ла, в которой обуча-
ем студентов, а дальше 
уже их трудоустраива-
ем. 7 тысяч человек уже 
прошли обучение в ней. 
И половина из них уже 
работают в турсфере. 

- Над чем еще нужно 
работать? 

- Развивать Азовское 
побережье. Оно не такое 
загруженное, как Черно-
морское. Этим летом его 
загрузка составляла 89 
процентов, тогда как на 
Черном море - 95 про-
центов. Мне кажется, 
что потенциал нашего 
Азовского побережья и 
горно-предгорной зоны 
еще недооценен. Поэ-
тому нужно развивать 
сеть турмаршрутов на 
этих территориях, мак-
симально их популяри-
зировать. Чтобы жители 
других регионов знали 
не только наши крупные 
ч е р н о -
морские 
курорты, 
такие как 
Сочи, Ге-
ленджик, 
Анапа.

«Персона недели с Дмитрием 
Михеевым», четверг, 17:00

91.0 FM

- Почему в курортных 
городах Краснодарского 
края так катастрофиче-
ски мало бесплатных ту-
алетов?

- Вы знаете, это дейст-
вительно проблемный 
вопрос. Власти курор-
тных городов работают 
над ним, чтобы сеть бес-
платных туалетов рас-
ширялась. Так, за счет 
средств курортного сбо-
ра ряд муниципальных 
образований приобрели 
бесплатные туалетные 
модули и установили их 
на пляжах и набереж-
ных. Например, в Со-
чи было приобретено 
25 туалетных модулей. 
Думаю, что власти му-
ниципальных образо-
ваний и дальше будут 
внимательно подходить 
к этому деликатному 
вопросу. 

Туалетов 
на набережных 
станет больше 

ДЕЛИКАТНЫЙ 
ВОПРОС

Полная версия 
интервью  - 
на сайте

В каком 
направлении будет 
дальше развиваться 
туристическая 
отрасль 
Краснодарского 
края и что ждет 
отдыхающих, 
рассказала 
замминистра 
курортов, туризма 
и олимпийского 
наследия 
Краснодарского 
края Инна Петухова.
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На курортах Кубани 
жарко круглый год

Полежать турист может не только на шезлонге 
на пляже, но и на таких милых скамейках.
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Татьяна ЦВЕНГЕР

«КАК БУДТО ТЫ БЫЛА 
СО МНОЙ ВО СНЕ»

31-летнюю Сабину и 37-летнего 
Арсена познакомили общие друзья. 
Он служил на СВО, она собирала 
для бойцов гуманитарную помощь.

- Было ощущение, будто мы дав-
но друг друга знаем, - рассказыва-
ет «КП» Сабина. - Только начали 
встречаться, и он уехал. Но я каж-
дый раз чувствовала, когда он идет 
на задание. В ночь, когда его рани-
ли, мне снился сон, будто я бегу к 
нему и кричу: пригнись! Потом мы 
сравнили обстановку во сне и наяву, 
и он сказал: «Как будто ты была со 
мной во сне».

Ранение было серьезным - в руке 
три пули. Сначала лечили в Мур-
манске, потом в Петербурге (там жил 
Арсен), но дело шло медленно. Са-
бина бросила в Москве должность 
директора автосалона и примчалась в 
Питер, чтобы поддерживать Арсена. 
Вскоре он сделал Сабине предложе-
ние. Хотели сыграть свадьбу в июне 
2024-го, но у жениха наметилась ко-
мандировка.

- Он сказал: «Давай распишемся 
сейчас, я хочу уехать женатым мужчи-
ной и знать, что дома ждет женщина 
с моей фамилией».

Пара поженилась 22 декабря про-
шлого года.

- Арсен называл меня чудом, анге-
лом, говорил, что я особенная, все 
чувствую, сказал, что назовет нашу 
дочь Алисой… И будет у нас Алиса 
в стране чудес.

После ранения Арсена отправили 
служить на белгородскую границу, 

но он рвался на передовую и 
все повторял: «Меня списали, 
а я штурмовик, я не могу си-
деть в тылу».

К тому моменту Арсен был 
младшим лейтенантом, ко-
мандиром штурмового от-
ряда, получил награды «За 
храбрость» и «За боевые 
отличия». Вдруг приходит 
приказ о срочной перебро-
ске двух командиров - Ар-
сена и его друга с позывным 
«Самсон» - к группировке 
«Север».

Собирая мужу вещи, Саби-
на говорила: «Береги себя», 
на что Арсен шутливо отве-
чал: «Есть, товарищ лейте-
нант, есть беречь себя».

ПОПАЛИ В КОЛЬЦО
12 июня на Сабину сва-

лилось двойное горе. Сна-
чала позвонили из больни-
цы и сообщили о смерти 
любимой бабушки. Едва 
женщина начала органи-
зовывать похороны, еще 
звонок: «Погиб ваш муж».

Как? Когда? Где он? От-
ветов не было. Сабина вы-

искивала номера всех госпиталей, 
моргов, звонила на горячую линию 
Минобороны, но все, что удалось 
узнать в первые пару дней, - статус 
Арсена: «убыл на боевое задание».

Только 22 июня на связь вышел 
начальник мужа и подтвердил - он 
погиб, с ним был его друг «Сам-
сон», он выжил и рассказал, 
как все было.

- Отряд «Самсона» шел 
на штурм первым, на сле-
дующий день должен 
был выйти отряд Арсе-
на, - продолжает Саби-
на. - Но товарищи несли 
потери, нужна была по-
мощь. Арсен со своими 
бойцами бросился на ме-
сто и, попав туда, понял, 
что «Самсона» начинают 
брать в кольцо. Арсен начал 
отстреливать их отход, пацаны 
выбежали оттуда, в этот момент по 
нему отработал пулеметчик. Попал 
по ногам. Мой муж затянул в жгут 
обе ноги, начал отползать в укры-
тие, и тут прямо ему в грудь влетел 
вражеский дрон. Он начал гореть.

Боевой товарищ, сам раненный в 
руку, ногу и спину, потащил Арсе-
на с собой. Потом «Самсон» сказал 
Сабине: «Твой муж вдвое крупнее 
меня. Я тащил, сколько мог, но когда 
понял, что теряю сознание, донес до 
плиты и спрятал. Сабина, прости». 
«Самсон» поставил локацию на кар-
те, чтобы потом вытащить тело друга.

«ОРУЖИЕМ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
УМЕЕШЬ?»

Через множество знакомых Саби-
на нашла группу эвакуации, присы-
лала геолокацию, где должно быть 
тело мужа, но ей сказали - никаких 
данных по телефону не принимаем, 
приезжай, расскажешь.

И она поехала.
- На КПП меня встретили бойцы 

«Ахмата», обещали довезти до базы. 
Тут, пока мы говорили, им поступает 
приказ о боевом задании. Они на ме-

ня смотрят, типа, куда мы ее денем? 
Я говорю: «С вами поеду!»

После метаний, что делать с «де-
вочкой», бойцы выдали Сабине фут-
болку, штаны, балаклаву и броне-
жилет.

- Оружием пользоваться умеешь?
- Конечно, я следователь, прохо-

дила спецподготовку. Мне выдали 
на руки автомат.

В темноте водитель заплутал, вы-
брал не ту дорогу. Сабина поняла 
это и сказала: «Мы не туда едем». До 
этого она успела сделать скриншот 
карты и начала выводить водителя 
на нужную дорогу.

- Как ты ориентируешься?
- Я вижу на карте водоем и чув-

ствую запах, значит, мы здесь.
Эту поездку бойцы «Ахмата» за-

помнили надолго. Сабину назвали 
лучшим штурманом, ведь к нужному 
месту смогли выехать без потерь.

Попав в один из городов, подкон-
трольных России, Сабину поселили 
в заброшенной квартире и сказали 
ждать, пока доберутся до места, где 
лежит Арсен. Но и там сидеть без де-
ла она не смогла. В городе осталось 
мирное население, в основном ста-
рики. Электричества нет, лифты не 
работают. Вот и помогала всем, чем 
могла, - донести пакеты или воду до 
верхнего этажа, что-то починить, за-
шить рану, принести, отвезти, при-
готовить.

Достать тело Арсена бойцы так и 
не смогли, и Сабина поехала домой 
в Москву. Вскоре после этого в Бел-
город (сообщили, что погибшего му-
жа могли привезти туда). Женщина 
помчалась туда, обошла все морги и 
госпитали, но тщетно. И она вновь 
вернулась в Москву.

Сейчас Сабина помогает госпита-
лям - отвозит домашнюю еду, носки, 
зубную пасту и щетки, мыло и все, 
что еще может понадобиться. Пои-
ски Арсена она не прекращает, но 
главный выбор она уже сделала.

- Я подала документы в Минобо-
роны, чтобы работать оператором  
БПЛА. Буду мстить за мужа. Еще 
нужно кое-какие документы собрать, 
но я пока не спешу, вдруг Арсена 
найдут, а я буду в командировке.

На передке Сабину знают как жену 
Арсена и «Карму». Такой позывной 
выбрала она сама.
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Сабина не прекращает поиски 
Арсена, но пока результата  

они не дали. 

Врага настигнет «Карма»Жена участника СВО 
поехала на передовую, 

чтобы найти тело 
мужа и отомстить 

за его смерть.

Сабина приняла решение и подала 
документы в Минобороны. 

И выбрала себе позывной - «Карма».
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Павел КЛОКОВ

Сотни волонтеров 
съезжаются 
в Великий 
Новгород, чтобы 
спасти артефакты 
тысячелетней 
давности. 
Среди них и наш 
корреспондент.

Не так давно ленты 
федеральных СМИ об-
летела новость о том, 
что в Великом Нов-
городе скоро начнут 
строить Национальный 
ис то ри  ко-ар хе о ло ги чес-
кий центр имени акаде-
мика В. Л. Янина. И, как 
выяснилось, именно в 
том месте, где сейчас 
археологи ведут рас-
копки (на территории 
древнейшего Людина 
конца). Один из акти-
вистов, примкнувших 
к экспедиции, написал 
пост, в котором выразил 
беспокойство относи-
тельно судьбы раско-
па: работы еще мно-
го - и археологи могут 
не успеть. Культурные 
слои в этом месте уходят 
аж в X век (глубина кот-
лована достигает 6 м). 
А это уникальные пред-
меты старины, в том 
числе, берестяные гра-
моты. На всех 17 участ-
ках Троицкого раскопа 
(начиная с 1973 года) 
их было собрано свыше 
500. Общее количество 
находок более 70 тыс. 
Среди них:

 ✓ древнейшая славян-
ская книга «Новгород-
ская псалтирь»,

 ✓ два монетных кла-
да (западноевропей-
ских серебряных монет 
первой трети XI века и 

арабских монет первой 
половины X века),

 ✓ пломбы для мешков 
с данью,

 ✓ первая известная пе-
чать Ярослава Мудрого,

 ✓ древнейшие гусли с 
надписью «Словиша» 
(уж не самого ли Сад-
ко?! ) и многое другое.

В общем, пока стро-
ительство не началось, 
нужно подсобить уче-
ным.

И народ поехал! При-
чем из разных уголков 
страны. В один день - 
40 человек. Потом 50, 
60... Владельцы местных 
хостелов возликовали. 
После нашумевшего 
поста археологические 
раскопки на 17-м участ-
ке превратились в завет-
ную миссию. Если бы 
не грядущая стройка, 
попробуй-ка нас до-
зовись. А так, во благо 
науки, вместе, сообща.

И пускай раскопу на 
самом деле ничего не 
грозит. О чем чуть позже 
мне лично скажет пред-
ставитель застройщика 
(«работы начнутся толь-
ко после того, как архе-
ологи покинут террито-
рию»). Рабочие руки все 
равно нужны. В север-
ной части раскопа (его 
общая площадь почти 
1 тыс. кв. метров - в трех 
шагах от Новгородского 
кремля) остается снять 
еще целый метр почвы, 
а в южной - более двух.

«ВОЛОДЬ, А НУ-КА 
ПОКАЖИ ЗУБ!»

В Великом Новгоро-
де меня встретил лично 
Александр Ярославич 

Невский. Но, правда, 
спиной. Бюст новго-
родскому князю уста-
новили на вокзальной 
площади в 1995 году - 
вместо Карла Маркса.

В 8.45 я уже сто-
ял рядом с церковью 
Троицы - в 30 метрах 
от раскопа. Сюда же 
подтягивались люди 
с перчатками в руках. 
Коренастые мужики с 
загоревшими лицами. 
Шумные студенты. Бод-
рые пенсионеры. Жен-
щины. Оказавшись в 
одном раскопе, все мы, 
несмотря на разный 

социальный статус, 
стали равны между 

собой. Вашим на-
парником может 
быть кандидат 
наук. Или быв-
ший инспектор 

Счетной палаты. 
Или водитель, как 

в моем случае. Сна-
чала - инструктаж.
- По раскопу не бе-

гать, железные колья не 
задевать. Инвентарь - в 
домике с плакатами. Ту-
алеты - пять кабинок - 
наверху. Там же краны 
с водой.

Мне и жителю Новго-
рода Владимиру достал-
ся квадрат (размером, 
как у всех, 2 на 2 метра) 
номер 2166. Первая по-
ловина XI века. Задача - 
снять слой земли тол-
щиной 10 см, тщательно 
разрыхлить ее и осмо-
треть. Все находки - в 
ящик.

Поехали.
В 9.05 раскоп был по-

лон людей. Опытные 
волонтеры молча, со 
знанием дела приня-
лись за работу. Я же с 
непривычки то и дело 
подбегал к начальнику 
участка Василию Нефе-
дову (научный сотрудник 
Института археологии 
РАН) и демонстрировал 
ему свои находки:

- Смотрите, похоже на 
черепаху! Голова шеве-

лится и две лапки. Дет-
ская игрушка?

- Вообще-то это зу-
бы, - отвечал археолог.

Я старался рыть как 
можно тщательней. 
Потом брал ведра с 
землей и тащил их на-
верх по трапам, где на-
шу отработанную почву 
проверяли еще раз ме-
таллодетектором. Если 
устройство пищит, зна-
чит, что-то есть метал-
лическое. Ножик, на-
пример. Или колечко. 
Но чаще всего просто 
бесформенная желез-
ка, не представляющая 
ценности.

Возвращаться к свое-
му квадрату веселее, по-
тому как ведра пустые, 
да и под горку.

- Смотри, чего на-
шел, - Владимир потя-
нулся к ящику и извлек 
оттуда чью-то челюсть 
с одним маленьким 
расшатанным зубом и 
крупным клыком.

Мной овладела за-
висть. Не успел я опом-
ниться, как ведра опять 
наполнились. И снова 
наверх.

В конце каждого ча-
са перерыв 10 минут. 
С 13.00 до 14.00 обед. 
Конец рабочего дня в 
18.00.

Рядом с нами труди-
лись две крепкие жен-
щины Людмила и Елена 
из поселка Пролетарка, 
что неподалеку от Нов-
города. И также таскали 
грунт наравне с мужчи-
нами. Я попытался бы-
ло помочь, но те ни в  
какую.

- Разве это тяжело? - 
усмехнулась Елена. - 
Вот когда мы на фарфо-
ровом заводе работали, 
вот там да, было тяже-
ло. Ящики тяжеленные 
поднимали на транс-
портер. Да и рабочий 
день был дольше.

- А вы давно тут?
- Недели две уже. Под-

рабатываем.

За помощь археологам 
здесь, по местным мер-
кам, довольно неплохо 
платят. Либо 2 тыс. руб-
лей за один день рабо-
ты либо по выработке 
(за один квадрат 2 на 
2 метра - 1200 рублей). 
Волонтеры (те, что по 
зову сердца) работают 
бесплатно. Просто так 
отсидеться в котлова-
не (и потом получить 
деньги) не получится. 
Начальники участков 
внимательно следят за 
работой копателей.

- Что-нибудь нашли? - 
спросил меня один из 
студентов (имя и фами-
лию не назвал, потому 
как родители думают, 
что он в институте).

- Володь, а ну-ка по-
кажи зуб!

Мой напарник даже 
растерялся немного.

- Да не свой! А тот, ко-
торый в ящике.

К полудню мы нашли:
● 17 обломков кера-

мики (некоторые с узо-
рами),
● 14 костей животных 

(в том числе один рог),
● 12 кусочков бересты 

(без надписей),

● 9 зубов,
● 4 фрагмента кожи 

(как выяснилось, обувь 
у древних новгородцев 
была кожаной - лаптей 
они не носили),
● 2 желудя и 1 орех, 

точнее, скорлупу от  
него.

Честно говоря, я ожи-
дал большего.

КОПАТЬ ОТ ДВУХ 
КОЛЬЕВ И ДО ОБЕДА

Еще чуть позже я 
узнал следующее.

Археология средне-
векового города - это 
археология мусорных 
куч. Помоек, если угод-
но. Вывоза мусора, как 
у нас сейчас, тогда еще 
не было. И ям из-за сы-

рого грунта не копали. 
Поэтому были мусор-
ные кучи. В которых 
мы, вероятно, и роем-
ся. Иногда от земельки 
попахивает навозом - и 
тут тоже никуда не де-
нешься. Правда жизни.

На второй день мое-
го волонтерства (а я, 
конечно, работал бес-
платно) меня неожидан-
но потянуло на поэзию 
(хорошо, не на пение!). 
Например, родились та-
кие строки.

 
Сижу на жаре, словно 

брошенный пес.
Не жизнь, а кошмарная 

тягота.
Потом вдруг засунул 

руку в навоз,
А в нем новгородская 

грамота!
 
Стихи, конечно, опе-

режали действитель-
ность. Да и, скажем 
сразу, пророческими 
не стали. Но все же не-
множко меня взбодри-
ли. Все-таки копать зем-
лю весь день на жаре не 
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Добровольцы Леонид Галушко и Анна Ларина.

Охотники за берестяными       грамотами

Волонтер Павел  
Клоков и ложка,  
найденная им  
на Троицком раскопе  
(на фото внизу).  
XI век!

Адрес: Великий Новгород, ул. Тро-
ицкая, 6/8.

Время работы: каждый день, кроме 
воскресенья, приходить нужно к 8.45 
с перчатками или к 13.45 после обеда 
(перчатки брать лучше тряпочные, рези-
новые рвутся, и к тому же на солнце в 
них очень жарко ладоням).

Внешний вид: любая одежда, какую 
не жалко, и желательно резиновые са-
поги, после дождя особенно.

Где жить: рядом есть и хостелы, и 
гостиницы - ближе всего к раскопу «Го-
стиница на Прусской» (ул. Прусская, 8), 

в ней есть четырехместные номера (жить 
в палатке возможно, но уже совсем ско-
ро похолодает).

Сколько платят: если записываться 
через застройщика - 2 тыс. руб., если 
оформляться вольнонаемным - 1200 руб. 
за один выкопанный квадрат (2 на 2 мет-
ра и 10 см глубиной).

Где переодеться: на территории 
раскопа есть две бытовки - мужская 
и женская, на ключ не закрывают-
ся, так что все ценные вещи лучше 
оставлять в гостинице (случаев 
воровства не было).

Памятка  
для начинающих волонтеров

КОНКРЕТНО
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самое веселое занятие. 
Или вот еще один опус.

 
И снова лопату  

               воткнув наугад,
Я вдруг загорланил  

                     безбашенно:
- Скорее сюда,  

          археологи! Клад!
Как в мультике  

про Простоквашино!..
 
Как я уже говорил, в 

раскопе можно встре-
тить самых разных лю-
дей. Например, 69-лет-
ний Леонид Галушко 
в Великий Новгород 
приехал на неделю - из 
Москвы. Археологам 
помогает бесплатно. И 
не видит в этом ника-
кого подвига.

- Мне, - говорит, - 
сказали, что нужна по-
мощь - я и приехал. К 
тому же давно мечтал 
побывать в археологиче-
ской экспедиции. Осо-
бенно после того, как 
послушал лекции ле-
гендарного академика-
лингвиста Андрея Анато-
льевича Зализняка. Про 
берестяные грамоты 
X века, например. Не-
возможно оторваться.

А я не мог оторвать-
ся от рассказов самого 
Леонида. В 1985 году 
наши ученые разраба-
тывали лекарство для 
космонавтов, чтобы тем 
не становилось дурно 
на первом витке поле-
та. И Леонид участво-
вал в экспериментах на 
центрифуге. Тоже, как и 
на раскоп, пошел добро-
вольцем.

- И вы знаете, Павел, 
во время испытаний у 
меня произошло при-
косновение к космосу.

- Это как?
- С нами работала ме-

дик Адиля Котовская. А 
ведь именно она готови-
ла к полету Юрия Гага-
рина! И вот так - через 
нее - я тоже приобщился 
к космосу.

Три шага в сторону - и 
еще один волонтер. Ан-
на Ларина (Москва):

- Я тоже давно мечтала 
приехать на раскопки. 
Тем более что по обра-
зованию я историк. Но у 
меня работа все больше 
бумажная - в Институте 
РАН. А здесь есть воз-
можность прикоснуться 
к нашей истории в пря-
мом смысле, буквально.

- Уже нашли что-
нибудь?

- А вот наш ящик. 
Смотрите.

То же самое, что и у 
нас. Обломки горшков, 
кости и целая стоп-
ка бересты. Есть ли на 

них надписи, опреде-
лят специалисты. В 
этом году четверть всех 
берестяных грамот на 
Троицком раскопе (а 
их было уже 40) достали 
из ящиков (то есть во-
лонтер выкопал бересту 
и, положив ее в ящик, 
думает, что она пустая, 
однако после обработки 
на ней могут проявиться 
буквы).

РОЖКИ 
ДА ЛОЖКИ

Судя по всему, 
на территории 
раскопа, где мы 
работали, была 
усадьба. Об этом 
говорят найден-
ные остатки пе-
чи, например. Ко-
сти коров и быков. 
Очень много кера-
мики.

- Если на дру-
гих памятниках 
фрагменты по-
суды являются 
индивидуальны-
ми находками, 
то в нашем случае это 
массовый материал, - 
объяснил мне стар-
ший научный сотрудник 
Новгородского музея-
заповедника Михаил 
Петров. - Десятки ты-
сяч фрагментов, а на 
больших участках сот-
ни тысяч.

- С посудой ясно. А как 
за такой огромный срок 
времени (почти тысяча 
лет) сохраняется органи-
ка? Деревянные изделия, 
например.

- За счет повышенной 
влажности материковых 
почв, точнее, глины, 
которая не пропускает 
воздух. Новгород дей-
ствительно был мега-
полисом, крупнейшим 
городским центром. И 
поэтому тот культурный 

слой, который форми-
ровался, достаточно бы-
стро перекрывался но-
выми слоями. Следом 
поднимались грунтовые 
воды, и в результате ор-
ганические материалы 
практически не разла-
гались. На Троицком 
раскопе около 27 яру-
сов застройки, которые 
сменяют друг друга от 
X до XIV - XV веков.

- Есть понимание, ког-
да экспедиция закончит 
работу?

- Точно пока не  
знаем. Много всяких 
факторов влияет. По-
года, количество ра-
бочих, качество их 
действий... К тому же 
иногда случаются сюр-
призы. Наткнемся, на-
пример, на деревянный 
настил. И это сильно за-
медлит работу. Его же 
нужно аккуратно обна-
жить, затем зафикси-
ровать, сделав цифро-
вую фотограмметрию 

(3D-модель. - Авт.). 
Это же непредсказуе-
мо. Скажем, на Нутном 
и Ильинском раскопах 
вылезли каменные те-
рема XIV века. А в Нов-
городе гражданских ка-
менных строений очень 
мало. Сохранившихся 
еще меньше. И поэтому 
они остались на своих 
местах. И вот предста-
вим, что здесь вылезает 
каменный терем. Его 

нельзя раз-
бирать, так 
как это уни-
кальный па-
мятник. И со-
ответственно 
задачи резко 
поменяются.

Дальше про-
изошла сенса-
ция. По край-
ней мере так 
мне казалось 
поначалу.

Р а з р ы х л и в 
тысячный ком 
земли (а может, 
двухтысячный), 
я обнаружил... 

ложку! Деревянную. Без 
ручки. А это уже инди-
видуальная находка! 
Кто-то в XI веке хле-
бал ею щи из крошева. 
Или уху. Как, помните, 
у Пушкина:

 
Чтоб уха была по  

сердцу,
Можно будет в кипя-

ток
Положить немного 

перцу,
Луку маленький кусок.
 
Услышав, как я ору 

от восторга, к нашему 
квадрату сбежались ар-
хеологи.

- Ну да...
- Без ручки...
- Сегодня прямо ло-

жечный день какой-то...
И разошлись.

Оказывается, в этот 
день ложки находили и 
другие волонтеры. Но 
я от этого нисколько 
не сник. Я отдал свой 
обгрызенный артефакт 
начальнику участка и 
счастливый вернулся к 
работе.

Кстати. Такая бурная 
реакция во время нахо-
док была не только у ме-
ня одного. Какие только 
фразы не выкрикивают 
новички.

- Эта деревяшка по-
хожа на кеглю. А в ка-
ком году придумали 
боулинг?

- Похоже, все монеты 
уже собрали - нам оста-
лись только кости и сви-
ные зубы.

- Какая крупная бу-
синка! А, нет, навоз.

«НУЖНА 
ИДЕЙНОСТЬ!»

Я связался с автором 
той самой публикации, 
после которой внима-
ние к Троицкому рас-
копу увеличилось раз в 

тридцать. Им оказался 
41-летний житель Об-
нинска, а по совме-
стительству волонтер - 
Марцис Гасунс.

Вот уж действитель-
но активист с большой 
буквы. Если бы в на-
шей науке была такая 
дисциплина, как «не-
равнодушие», то Мар-
цис Юрьевич был бы в 
ней профессором. Од-
нако вместо этого он 
преподает санскрит 
(писал диссертацию 
под руководством 
все того же великого 
Зализняка).

- Скоро должна на-
чаться стройка, - объ-
яснил он ситуацию с 
раскопом. - Нужны 
люди, готовые приехать 
не на два дня. Если все 
будет идти такими же 
темпами, как сейчас, то 
к концу октября север-
ная часть, то есть по-
ловина раскопа, будет 
докопана полностью. И 
в ноябре продолжится 
работа на южной части.

ОФИЦИАЛЬНО

«Ни одна находка 
не пострадает»

По иронии судьбы на месте Троицкого раскопа, где 
сейчас работают археологи, будет, как мы уже ска-
зали, Национальный историко-археологический центр 
имени В. Л. Янина, который им, археологам, самим 
же и нужен. Более того, закладку Троицкого раскопа 
Новгородская археологическая экспедиция начинала 
как раз под руководством Валентина Лаврентьевича 
(в 1973 году).

В настоящий момент подрядчик проводит коммуника-
ции - недалеко от котлована.

- Если северную часть раскопа удастся довести в на-
меченные сроки до материка (это почва, расположен-
ная под культурным слоем, она не содержит следов 
жизнедеятельности человека. - Авт.), то в южной части 
раскопа - под навесами, с освещением и полным техни-
ческим обеспечением - работы продолжатся до глубокой 
осени, пока будут позволять погодные условия, - заявил 
накануне генеральный директор Новгородского 
музея-заповедника Сергей Брюн. - Ни одна пядь ар-
хеологических слоев Троицкого раскопа не подвергнется 
разбору ковшами. И ни одна его находка не пострадает.

Одновременно с этим директор напомнил, что историко-
археологический центр нужен городу, потому как про-
блема с размещением фондов тянется десятилетиями. 
По словам Брюна, только в этом сезоне Троицкий-XVII 
подарил нам более 8 тыс. находок, в их числе почти че-
тыре десятка берестяных грамот, десятки древнерусских 
актовых печатей, ювелирные украшения, уникальные 
памятники нумизматики, вооружения и быта.

Кстати, на официальном сайте музея висит объяв-
ление: «Требуется рабочий-землекоп». Именно для 
работ на Троицком-XVII. С собой необходимо иметь 
паспорт с регистрацией по месту жительства, 
СНИЛС, ИНН и банковскую карту.
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Волонтеры Троицкого раскопа: все-то в трудах, все в заботах...
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Свертки 
необработанной 
бересты. После 

«расчистки» какая-то 
из них может 

оказаться настоящей 
грамотой.

Охотники за берестяными       грамотами

P.S. К четвертому дню пребывания на раскопе 
мои руки уже не отмывались. Древненов-

городская земля сидела глубоко под ногтями (несмо-
тря на то, что работаешь в перчатках). При этом 
радость, которую я испытал на раскопе, сидела (и 
сидит до сих пор) еще глубже - в самом моем сердце. 
И ее, к счастью, не отмыть никаким «Фейри».

«Удовися!» 
Какие угрозы 

слали друг 
другу в берестяных грамотах 

древнерусские хейтеры, 
читайте на сайте 



Россия
www.kp.ru12 09.10.2024

Юлия СМИРНОВА

Чем ближе зима, тем силь-
нее желание немедленно со-
брать чемодан и улететь в те-
плые края. И возможностей 
для этого у российских тури-
стов становится все больше. 
Осенью-2024 авиакомпании 
запускают новые прямые рей-
сы сразу в несколько стран, 
где погода вполне себе 
пляжная.

БАЛИ
«Аэрофлот» с 

17 сентября ле-
тает из Москвы 
на индонезий-
ский остров Бали. 
Трижды в неделю, 
по вторникам, четвер-
гам и субботам, на лайнерах 
A350. Бали давно любим на-
шими отпускниками - за оке-
анские пляжи, тропический 
климат, живописные виды, 
удивительной красоты инду-
истские храмы, дружелюбие 
местных жителей и пряную 
кухню.

Сколько лететь: 12,5 часа.
Цена вопроса: от 99 тысяч 

рублей на человека за полет 
туда-обратно в конце октя-
бря - начале ноября (без-
багажный тариф). Но если 
покупать пакетный тур с пе-
релетом тем же самым рейсом 
«Аэрофлота», то весь отпуск 
обойдется как один авиаби-
лет - цены на туры начина-
ются от 200 тысяч рублей на 
двоих на неделю, с прожива-
нием в отеле 3* с завтрака-
ми. В 5-звездочном отеле - от 
270 тысяч рублей на двоих.

Виза: по прилете в аэропор-
ту, около $35.

ХАЙКОУ
Новинка условная, но важ-

ная. Условная - потому что 
«Аэрофлот» летает на китай-
ский остров Хайнань из Мо-
сквы еще с декабря прошло-

го года. В город Санья 
на юге острова. Рейсы 
выполняются 6 раз в 
неделю на лайнерах 
A330-300. 

А с 26 августа прямые 
рейсы из Москвы на 
Хайнань открыла еще 
и китайская авиаком-
пания Hainan Airlines. 
Но не в Санью, а в го-
род Хайкоу на севере 
острова. Летают триж-
ды в неделю из Шере-
метьево на самолетах 
A330-300.

Благодаря изоби-
лию рейсов курорт-
ный остров Хайнань 
стал едва ли не новой 
Турцией. Да, лететь 
дольше, но цены на 
отдых теперь сопоставимы. 
Можно весь отпуск провести 
на южных пляжах или пару 
дней развлекаться в столич-
ном Хайкоу и греться в тер-
мальных источниках, а уже 
потом отправиться на юг 
(между Саньей и Хайкоу хо-
дят скоростные поезда, до-
рога занимает около 2 часов). 

Сколько лететь: 10 часов.
Цена вопроса: билет в Хай-

коу и обратно в середине 

октября - от 82 тысяч рублей 
на человека (с багажом). Тур 
на неделю - от 110 тысяч ру-
блей на двоих, с проживани-
ем в отеле 4* с завтраками и 
перелетом.

Виза: не нужна на срок 
до 30 дней. Но! Без визы на 
остров могут попасть только 
туристы, которые прибывают 
прямыми рейсами из-за гра-
ницы материкового Китая. 
Если лететь с пересадкой, на-

пример в Пекине, необходи-
мо оформлять визу КНР. 

РАС-ЭЛЬ-ХАЙМА
В Рас-эль-Хайму - один 

из семи эмиратов ОАЭ - из 
аэропорта Домодедово с 
6 октября дважды в неделю 
будут летать лайнеры А321 
авиакомпании «Уральские 
авиалинии». Чартерные рей-
сы она выполняет по заказу 
туроператора FUN&SUN.

Рас-эль-Хайма популярна 
у российских туристов, на 
втором месте после Дубая 
среди всех эмиратов ОАЭ. 
На ее долю приходится около 
30% вояжей в страну.

- В прошлом году в Рас-
эль-Хайме отдохнули почти 
200 тысяч туристов из Рос-
сии, на 80% больше, чем 
годом раньше. С прямыми 
рейсами, надеемся, будет 
больше. Для нас российский 
рынок - номер один, - рас-
сказал «КП» Иад Расбей, 
вице-президент департа-
мента по развитию туризма 
эмирата Рас-эль-Хайма.

Чем отличается этот эми-
рат от Дубая? Почти все 
отели (а их здесь более пя-
тидесяти) расположены на 
первой линии, прямо у пес-
чаных пляжей, и работают по 
любимой нашими отпускни-
ками системе «все включе-
но». Эмират граничит с Ома-
ном, и туда можно съездить 
на день, побывав за один от-
пуск в двух странах. А еще 
здесь расположены самая 
высокая гора ОАЭ Джебель-

Джайс и самый длинный в 
мире зиплайн (аттракцион 
с катанием по канату без ка-
бинки).

С 27 декабря полеты из Мо-
сквы в Рас-эль-Хайму откро-
ет еще и перевозчик из ОАЭ 
Air Arabiа. Летать планируют 
трижды в неделю, по средам, 
пятницам и воскресеньям, на 
воздушных судах Airbus A320.

Сколько лететь: 5 часов.
Цена вопроса: рейсы 

«Уральских авиалиний» чар-
терные, в открытой продаже 
билетов нет, только в соста-
ве пакетных туров. Неделя 
отдыха в октябре вместе с 
перелетом стоит от 165 ты-

сяч рублей на двоих с 
проживанием в отеле 
4 - 5* с завтраками. 
Билет на регулярные 
рейсы Air Arabiа - от 
36 тысяч рублей туда-
обратно (без багажа).

Виза: нет.

ФУКУОК
В октябре из Рос-

сии появятся еще 
и прямые рейсы на 
курортный остров 
Фукуок во Вьетна-
ме. Они стартуют с 
25 октября и будут 
летать раз в неделю 
по пятницам, обрат-
но - по субботам.

Впрочем, есть ню-
ансы. Рейсы авиа-
компании «Ираэро» 
заявлены только из 

Иркутска, так что жителям 
европейской части России 
сначала надо будет добраться 
туда. Кроме того, полеты на 
самолетах SSJ-100 («Сухой 
Суперджет») будут выпол-
няться с технической посад-
кой в Ханое либо в китай-
ском Наньчане, что делает 
перелет длиннее.

Сколько лететь: 8,5 часа.
Цена вопроса: от 74 тысяч 

рублей за билет туда-обратно 
(без багажа).

Виза: нет.
Возможно, москвичам и 

жителям соседних регионов 
проще долететь на Фукуок со 
стыковками? Сравнили. Са-
мые дешевые билеты - с дву-
мя пересадками, в Бангкоке 
и одном из аэропортов Китая 
(Чэнду, Пекин, Хайкоу), - 
стоят от 72 тысяч рублей (и 
это с багажом, кстати), время 
в пути - 24 - 38 часов.

В общем, по стоимости оба 
варианта сравнимы. И, увы, 
не особо бюджетны и не бы-
стры.

«Ираэро» с октября будет 
летать из Иркутска еще на 
один вьетнамский курорт, 
Нячанг. Эти рейсы были и 
в прошлом сезоне, на лето 
их приостановили. Из Мо-
сквы прямые рейсы во Вьет-
нам есть только у «Аэрофло-
та» - в Хошимин. Безвизовый 
Вьетнам вполне мог бы стать 
одним из самых популярных 
пляжных курортов у росси-
ян, если бы туда было боль-
ше рейсов, уверены эксперты 
туристического бизнеса.
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• Малайзия. «Необходимо открыть прямое 
воздушное сообщение, мы работаем над этим», - 
заявил на недавнем Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке премьер-министр Малайзии 
Анвар Ибрагим. И добавил, что летать туда вполне бы мог 
«Аэрофлот». Мы (туристы) исключительно за: в Малайзии 
прекрасные пляжи на острове Лангкави (и не только), 
дайвинг, экзотическая природа острова Борнео.
• Танзания. Чартеры в Танзанию могут полететь уже этой 
зимой, обнадежил директор департамента экономического 
сотрудничества и специальных проектов Минэкономразвития РФ 
Никита Кондратьев. Речь идет в первую очередь о рейсах 
на остров Занзибар в Индийском океане, принадлежащий 
Танзании и радующий путешественников пляжным
отдыхом и историческими достопримечательностями.
• Саудовская Аравия. Минэк рассчитывает на запуск прямых 
рейсов в Саудовскую Аравию в начале 2025 года. 
С одной стороны, это маршрут для паломников-
мусульман. С другой - в Саудовской Аравии 
строят суперсовременный пляжный
 курорт на Красном море.

ЖДЕМ 
ПОЛЕТОВ 
В МАЛАЙЗИЮ 
И НА ЗАНЗИБАР
В ближайших 
планах - открытие 
прямых рейсов 
еще в несколько 
интересных для 
наших туристов 
стран.

Улететь в лето
Отдохни!

 
Из России 
запускают 

новые прямые 
рейсы  

на пляжные 
курорты. Sh

ut
te

rs
to

ck

Экзотическая природа райского острова Бали особенно хороша посреди русской зимы.
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Начало октября 
в средней полосе 
в этом году оказалось 
необычнот теплым: 
днем кое-где припе-

кает по-летнему, 
но по утрам и вече-

рам показания термо-
метра стремятся к ну-
лю. А значит, без сапог, 
курток и пальто уже 
не обойтись. На при-
мере наших знаменито-
стей рассказываем, как 
стильно утеплиться этой 

осенью.
Образы звезд коммен-

тирует журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

Женя Малахова
Во второй раз ставшая мамой 

экс-солистка группы Reflex Женя 
Малахова демонстрирует не только 
стройные ноги, но и актуальный об-
раз в ковбойском стиле. Кажется, 
тематика Дикого Запада никогда нас 
не покинет. Певица носит трендовые 
казаки белого цвета без колготок 
и сочетает их с черным костюмом 
с кружевом. «Гвоздь программы» - 
юбка с эффектным разрезом по 
ноге. Не хватает только сумки - на-
пример, хобо (вместительная бес-
каркасная сумка мешковатого 
фасона. - Ред.) светлого оттенка.

Татьяна 
Брухунова

Заядлая модница Татьяна 
утеплилась с помощью кар-
дигана с этническим прин-
том и бахромой - молодая 
супруга Петросяна наки-
нула его на макси-платье 
из денима. Образ Татьяна до-
полнила коричневыми мокаси-
нами и рыжей шляпой. К го-
ловным уборам Брухунова 
питает особую слабость. 
Получился яркий и в то 
же время практичный ан-

самбль для прогулок 
с маленькой доч-

кой Матильдой.

Алсу
Певица продемонстрировала «тяжелую 

осеннюю артиллерию»  - светлое пальто-
макси в  комплекте с  длинным черным 
платьем и  лаконичными лодочками. Алсу 
обыграла черно-белый образ массивными 
акцентными украшениями. Завершающие 
штрихи - солнцезащитные очки и сумка Saint 
Laurent. Минимум цветов, строгие силуэты - 
и дорогой элегантный образ готов.

Екатерина Волкова
Для культурного досуга в театре актри-

са собрала комфортный образ с жакетом 
в клетку, который скомбинировала с белыми 
брюками и такого же цвета блузой. Плюс 
классические двуцветные балетки и черная 
сумка с платком на ручке. Массивные серь-
ги и колье к месту как никогда. Этот образ 

точно понравится тем, кто любит 
сдержанность во всем. В таком 
виде можно и на работу пойти.

Бахрома, 
казаки, этнические 

мотивы: 
актуальные 

осенние образы 
от знаменитостей.
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Гуси тянутся на юг... 
И Алсу в пальтишке вдруг
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Лера Кудрявцева
В минувшие выходные ведущая 

вместе мужем Игорем Макаровым 
и дочкой Машей выбралась в парк «За-
рядье». Для прогулки Лера выбрала 
белый спортивный костюм, базовую 
футболку и светлые кроссовки. 
Дополнила образ сумкой Chanel 
в круизном стиле. Наряд смот-
рится свежо, но пресновато. 
Я бы добавила еще морского 
настроения и цвета, заменив 
белое худи на синий блейзер.

Актуальные 
тенденции 
из мира моды, 
рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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МОДА, СТОП!

Американский 
модельер Рик 
Оуэнс (Rick 
Owens) предла-
гает капиталь-

но утеплиться, 
закутавшись в 
огромное тол-
стое покрыва-

ло, как будто 
только что снятое 
с постели. 

На самом де-
ле это шуба из 

осенне - зимней 
коллекции бренда, и 
стоит она... почти 700 
тыс. руб. 

В составе шерсть ме-
риноса и козий мех, так 
что обладателю такой 
красоты должно быть 
тепло в любые моро-
зы. 

А еще в этой мехо-
вой «туче» не страш-
но падать и катиться 
в гололед.

Шуба-туча  
для озябших  

мужчин

Светлана Бондарчук
Светлана с мужем Сергеем Харченко вы-

брались в театр. И снова мы видим образ в ду-
хе Дикого Запада. Казаки Бондарчук сочетает 
с актуальными джинсами клеш, белой блузой 
и жилеткой с трендовой бахромой. Кстати, вот 
вам вариант, как вписать бахрому в повседнев-
ные образы. Также звезда добавила этнические 
элементы: сумку с плетением и шейное украше-
ние, похожее на амулет.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Роман Анастасии и Романа вспых-
нул в период пандемии. Актриса ре-
шила восстановить загородный дом, 
доставшийся ей от отца. Свои услуги 
по бартеру через соцсе-
ти актрисе предложи-
ла одна строительная 
компания. В результате 
обсуждать стройку к Ана-
стасии приехал про-
ектировщик Роман 
Мальков.

«На даче я 
встретила его со 
шпателем в ру-
ках, в шортах, с 
хвостиком и без 
косметики. И вся 
в краске. Протя-
нула ему руку, 
сказав: «Здрав-
ствуйте, я Настя». 
И мы влюбились…» - 
ранее рассказывала 
42-летняя Макеева.

Позже она отме-
чала, что с первого 
дня знала: Роман 
женат. Первое, что 
она сделала при 
знакомстве, - пере-
дала подарок его 
супруге. При этом 
Мальков обмолвил-

ся, что с женой, которая ро-
дила ему четверых детей, их 
связывают не лучшие отноше-
ния. Потом выяснилось, что он 

хотел развестись еще 
за год до знакомства с 
красавицей актрисой.

Сама Макеева позже 
рассказывала, что не 

испытывает угрызе-
ний совести, ведь 
брак Малькова и 
так держался на 
волоске. Актри-
са уверена, что 
мужчину невоз-

можно увести из 
семьи, если он не 

хочет. Правда, жена 
Романа Светлана была 

другого мнения. Много-
детная мать болезненно 

восприняла уход мужа из 
семьи. В 2021 году Анаста-
сия и Роман сыграли свадь-
бу, а также обвенчались. В 
этом году супруги отметили 
три года со дня бракосо-
четания и, по их словам, 
счастливы. 40-летний Маль-
ков оберегает актрису и 

всячески заботится о ней. 
С некоторых пор он является 
ее директором.

В сентябре 57-летний Фе-
дор и 35-летняя Паулина отме-
тят 5 лет со дня свадьбы, кото-
рую они тайно сыграли 
в Санкт-Петербурге. 

Тогда гостям, среди которых 
было много знаменитостей, 
строго-настрого запретили 
снимать торжество. В резуль-
тате в Сеть не утек ни один 
случайный кадр. Бондарчук 
и Андреева не хотели лиш-
него внимания, которого у 
них и так было предостаточ-
но. После того как о рома-
не известного режиссера и 
актрисы узнали журналисты, 
их отношения не обсудил раз-
ве что ленивый. Оказалось, 
что Федор впервые увидел 

Паулину в кружевном корсете 
в спектакле «13D» в театре 
МХТ, где она играла вместе 
с другом Бондарчука Игорем 
Верником. Позже режиссер 
признался, что его букваль-
но сшибло с ног от красоты 

Паулины.
Но было одно но: на 

момент знакомства с 
Андреевой женой про-
дюсера была небез-
ызвестная в светской 
тусовке Светлана Бон-
дарчук. Во всяком слу-
чае все так думали. Но 
все оказалось иначе. 
Выяснилось, что Бондар-
чуки разошлись задолго 
до знакомства Федора 
с Паулиной. Про-
сто Федор и Свет-
лана, которые на 
протяжении 25 
лет создавали 
впечатление 
образцовой 
семьи, реши-

ли не афи-
шировать 

свой раз-
вод, чтобы 

не создавать 
лишнюю шумиху.

Сама Бондарчук 
в одном интервью призна-
лась, что на протяжении 
пяти-шести лет хотела 
развестись, но не делала 
этого. «Так бывает, когда 
вот это разрывается, те-
бя несет, ты уже в сво-
ей жизни - то есть тебе 
уже «там» не надо, но 
разорвать это становит-
ся трудно. Но «туда» ты 
при этом не хочешь, но 
оно все еще очень важное», - 
рассказывала Светлана.

Она тоже встретила новую 

любовь, музыканта Сергея 
Харченко, за которого вышла 
замуж в 2020 году. А в 2023 
году у пары родился сын Петр.

У Федора и Паулины также 
подрастает трехлетний сын 
Иван. Правда, в последнее 
время все чаще говорят о рас-
ставании пары. Якобы вместе 
супругов давно никто не ви-
дел. Хотя очень вероятно, что 
актриса и режиссер просто 
тщательно оберегают личную 
жизнь от посторонних глаз.

В начале лета стало из-
вестно о романе 44-летней 
Семенович с бизнесменом 
из Германии по имени Денис. 
Вместе с возлюбленным Ан-
на улетела отдыхать в Турцию 
и показала его на фото со спи-
ны. Аудитория певицы быстро 
рассекретила личность ее ка-
валера. Узнала мужчину и его 
законная жена Марина. Жен-
щина заявила, что возлюблен-
ный Семенович не так богат, 
как описывает. Мол, в России 
у него есть небольшой строи-
тельный бизнес, а в Германии, 
где он в последние годы жил с 
супругой и ребенком, - кредит-
ный дом и склады. Разумеется, 
поклонники тут же осудили Анну за 
роман с женатым.

Но звезда поспешила оправдаться. 
Исполнительница рассказала, что они 

с Денисом позна-
комились год назад 

и на тот момент он 
уже не жил с женой, 

хоть и фактически находил-
ся в браке.

«И так как его жена и ре-
бенок живут в Германии, то 

там бракоразводный процесс 
занимает очень много времени, 
это сложная история, сейчас 
он у них идет», - поделилась с 
подписчиками Анна.

Кроме того, экс-
«блестящая» показала на ви-
део и самого Дениса - мол, 
им скрывать нечего. А не-
давно на вопрос поль-
зователей интернета 
«Будет ли свадьба?», 
ответила, что они с Де-

нисом отправятся в загс, 
как только он разведется. 

Кстати, жених звезды уже 
познакомил ее с сыном.

Сердцу не прикажешь

Евгения РУДИНА

Недавно появились слухи о 
романе блогера Лерчек с певцом 
Натаном. Якобы парочка сбли-
зилась на съемках реалити-шоу 
«Звезды в джунглях», 
которое снимали в 
Колумбии. В Сеть по-
пали видео и фото, на 
которых Валерия Че-
калина и Натан двус-
мысленно обнимаются. 
И все бы ничего, но певец 
глубоко женат. Более того, не-
давно в эфире одного шоу 
любвеобильный рэпер при-
знался, что уже изменял в 
браке. А мы тем временем 
вспомнили реальные исто-
рии звезд, которые влю-
бились в женатых.

Татьяна Брухунова 
и Евгений Петросян

Татьяна Брухунова, которая раньше рабо-
тала помощницей Евгения Вагановича, стала 
его пятой женой. Брухунова и Петросян рас-
писались в декабре 2019 года. А уже в марте 
2020 года Татьяна, которая младше юмориста 
на 44 года, родила ему сына Вагана. В октябре 
2023-го на свет появилась дочка Матильда. 
С молодой и энергичной женой 78-летний 
Евгений Петросян буквально расцвел.

А совсем недавно 35-летняя Брухунова дала 
интервью стилисту Ксении Князевой, в кото-
ром была затронута и тема личной жизни. Ксе-
ния в лоб спросила у Татьяны: правда ли, что 
она вышла замуж за юмориста из-за денег?

На что молодая супруга Петросяна ответи-
ла: «Ну какой расчет? Как прожить 12 лет с 
творческим человеком, который всего себя 
отдает работе…» Поклонники пары, которые 
были уверены, что роман Татьяны и Евгения 
Вагановича вспыхнул в 2018 году (когда юмо-
рист уже был на грани развода с Еленой Сте-
паненко), путем простых расчетов выяснили, 
что отношения пары начались в 2012 году, 

когда Петросян был еще женат на Степаненко. 
Некоторые тут же осудили Брухунову, которая 
много лет встречалась с женатым юмористом 
и, возможно, даже повлияла на развод с Еле-
ной, с которой создатель «Кривого зеркала» 
прожил 33 года.
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Светлана Бондарчук 
вышла замуж за Сергея 
Харченко в 2020 году - 

через год после свадьбы 
ее бывшего супруга.

Парней так много холостых, 
а я люблю Ваганыча

Кто крутил романы 
со знаменитыми 
женатыми 
мужчинами.

Анна 
Семенович 

и бизнесмен 
Денис

Паулина Андреева и Федор Бондарчук
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Анастасия Макеева и Роман Мальков
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Рядом с Паулиной Федор 
как будто помолодел - похудел, 

сменил стиль одежды. 
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- Вадим Валентино-
вич, в соцсетях уже 
полушутя-полусерьезно 
советуют запасаться ко-
фе и другими товарами 
из Африки. Мол, постав-
ки могут перекрыть из-

за угрозы завоза вируса. 
Он действительно долго 
сохраняется на поверх-
ностях?

- Нет, это явно преувели-
ченные страхи. Вирус Мар-
бург известен уже почти 60 

лет. С тех пор вспышки ин-
фекции не вышли за преде-
лы Африки. Маловероятно, 
что у этой инфекции есть 
потенциал широкого рас-
пространения на других 
континентах.

Анна 
ДОБРЮХА

На этой не-
деле ВОЗ вы-
ступила с за-
я в л е н и е м 
о вспышке 
смертельно 
опасной ин-
фекции в Аф-
рике. Вирус 
лихорадки Марбург поразил 26 жи-
телей Руанды, 8 больных умерли. Еще 
300 человек контактировали с пациен-
тами и находятся под наблюдением.

В среду, 2 октября, стало известно 
о возможном завозе вируса в Европу. 
Полиция Гамбурга (Германия) частич-
но перекрыла главный вокзал города 
из-за подозрения, что в одном из по-
ездов прибыл студент-медик, заразив-
шийся лихорадкой Марбург в Руанде. 
В четверг появилось опровержение: 
анализы не подтвердили инфекцию. 
Однако молодой человек и его девуш-
ка остаются под наблюдением врачей 
еще несколько недель. Поскольку ин-
кубационный период инфекции мо-
жет длиться 21 день.

При этом ВОЗ оценивает риск эпи-
демии Марбург «как очень высокий 
на национальном уровне, высокий 
на региональном уровне (то есть в 
Африке. - Ред.) и низкий на глобаль-
ном уровне». Россия сейчас активно 
сотрудничает со странами Африкан-
ского континента, набирает обороты 

торговля. Насколько велика вероят-
ность, что инфекция попадет к нам 
в страну? На вопросы «КП» ответил 
известный вирусолог, академик РАН, 
заведующий научно-исследовательским 
отделом Центрального НИИ эпидемио-
логии, доктор медицинских наук Вадим 
ПОКРОВСКИЙ.

КАК ЗАРАЖАЮТСЯ 
ЛИХОРАДКОЙ

- Вадим Валентинович, в 
соцсетях сейчас активно 
обсуждают: как все-таки 
передается вирус лихо-
радки Марбург? На сайте 
ВОЗ сказано, что можно 
заразиться даже через по-
стельное белье и одежду…

- Основной и самый рас-
пространенный путь пере-
дачи - через прямой контакт 
с биологическими жидкостями 
инфицированного человека. В 
первую очередь с кровью (у тяже-
лых больных может кровоточить даже 
кожа. - Ред.). Также инфекция пере-
дается при половых контактах.

В больницах медперсонал обычно 
заражается от загрязненных кровью 
шприцев, других инструментов, если 
не соблюдаются санитарные правила. 
Очень важно находиться в палате в 
масках и перчатках. - Но ведь воздушно-капельным путем 

Марбург не передается?
- Точно нет. Должен быть контакт 

с зараженным материалом. Условно 
говоря, медработник без перчаток 
смотрит горло больного, на руки по-
падает слюна, кровь. И вирус может 
проникнуть через повреждения на 
коже, микроскопические ранки и 
трещины всегда есть.

НАСКОЛЬКО СМЕРТЕЛЬНО?
- Как много заболевших умирают? В 

разных источниках встречаются цифры 
от 25 до 90%…

- Это зависит от того, кого учитыва-
ют при подсчетах. Чем больше людей 
обследуют, тем чаще можно найти 
антитела к Марбургу. Это значит, 
что человек переболел и выжил - на-
сколько знаю, такие случаи встреча-
лись в африканских странах в сель-
ской местности. Если же учитывать 
только тяжелых, пациентов больниц, 
то среди них смертность будет вы-
ше. В целом наиболее объективным 
считается показатель летальности на 
уровне 22 - 23%.

- Правда ли, что даже после выздо-
ровления человек может еще долго 
оставаться заразным?

- Да, известно, что выделение ви-
руса может продолжаться достаточно 
длительный срок. Но насколько ве-
лика роль такой передачи инфекции, 

точных данных нет. Ско-
рее всего, масштаб очень не-

большой. Потому что частых 
и крупных вспышек лихорад-
ки Марбург мы за все время не 
видели. К счастью, она не дает 
таких всплесков, как Эбола.

ОТ МЫШЕЙ -  
К МАРТЫШКАМ  
И ДАЛЬШЕ ВЕЗДЕ

Нет ли риска, что смертель-
но опасный вирус Марбург адапти-
руется и начнет легче передаваться 
между людьми?

- Скорее мы наблюдаем обратное, - 
поясняет академик Покровский. - Тя-
желее всего болезнь протекает у тех, 
кто заразился непосредственно от 
животных. Впервые вирус выявили у 
людей в 1967 году в немецком городе 
Марбург. Туда привезли инфициро-
ванных обезьянок из Африки (зеленых 
мартышек из Уганды. - Ред.), и сначала 
заболели сотрудники лаборатории. 
Несколько из них умерли. Часть из 
тех, кто ухаживал за больными, тоже 
заразились. Но среди них погибших 
уже не было.

Судя по всему, вирус ослабевает при 
передаче от человека к человеку. Мы 
видим это и в Африке. Там население 
заражается чаще всего при контактах 
с кровью летучих мышей и обезьян 
(те подхватывают инфекцию от мы-
шей). Но дальше, при последующей 
передаче от больных к другим людям, 
тяжелых форм и летальных случаев 
становится все меньше.

Поэтому не думаю, что вспышки 
лихорадки Марбург могут перерасти 
в глобальную эпидемию с высокой 
смертностью. Однако для жителей аф-
риканских стран, где проблемы и с са-
нитарией-гигиеной, и с доступностью 
здравоохранения, такие инфекции 
представляют серьезную проблему.

Станет ли вирус Марбург 
новым ковидом?

Вадим 
Покровский.

Вспышка этой 
лихорадки происходит 

сейчас в Африке.

Лихорадка Марбург - тяжелое 
инфекционное заболевание. Начало 
похоже на грипп: высокая темпера-
тура, озноб, головная боль и сильная 
боль в мышцах. На поздних стадиях 
болезнь поражает печень и другие ор-
ганы, центральную нервную систему. 
Возможны множественные кровоте-
чения, в том числе из носа, десен и 
влагалища.

Противовирусных препаратов от лихо-
радки Марбург на сегодня нет. Боль-

ным назначают поддерживающую 
терапию (внутривенная регидра-

тация, чтобы восполнить потери 
жидкости) и симптоматические 
средства (жаропонижающие, 
обезболивающие и т. д.).

Вакцины против вируса 
Марбург находятся в ста-
дии разработки.

Sh
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Не опасен ли африканский кофеВ ТЕМУ
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- Вот это 
кашу мы 
заварили!
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По статистике, фраза 
«Мне завтра рано на рабо-
ту» не остановила ни одну 
пьянку.

✱  ✱  ✱
Муж поздно возвраща-

ется домой.
- Ужинать будешь?
- Нет.
- Так она тебя еще и 

кормит!
✱  ✱  ✱

Пробка на дороге - мкадов-
ская пауза.

✱  ✱  ✱
Она слишком поздно 

поняла, что не стоило об-
ращаться к пластическо-
му хирургу, у которого в 
приемной висят картины 
Пикассо…

✱  ✱  ✱
- Подскажите, как называ-

ется болезнь, когда в одном 
теле сосуществует несколь-
ко личностей?

- Беременность.
✱  ✱  ✱

Только у нас 100 
грамм  - название про-
дукта, а не вес.

✱  ✱  ✱
- Запутай иностранца од-

ной фразой.
- Да нет, пожалуй, не от-

кажусь. 
✱  ✱  ✱

 - Назови хотя бы од-
ну причину, почему тебе 

срочно надо лететь к 
морю?

- Море волнуется - 
раз...
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Оставьте свой анекдот
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«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Автоматный «залп». 7. 
Крайний, но не случай. 9. 
«... ускоряет наступление 
старости». 10. От кого ко-
была рожает? 11. Где про-
исходят уличные беспоряд-
ки в триллере «Знамение»? 
12. Где продают съестное? 
16. Вариант велокросса. 
17. Чем можно сбить с 
ног? 19. Какой популярный 
овощ долго считали несъе-
добным и даже ядовитым? 
20. «Аферист с колодой». 
21. Кто из подводников 
эфир слушает? 22. Титул 
Каскады из оперетты «Ве-
селая вдова». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Заседатель в штабе. 2. 
«Любой альков и будуар, 
имея тайны и секреты, при-
носит в наш ... иные па и 
пируэты». 4. Декламатор 

русских кровей. 5. Где че-
ловек выходит из челове-
ка? 6. «Ручной велоцирап-
тор» из приключенческого 
фильма «Мир юрского пе-
риода». 8. Какую из своих 
комедий Григорий Алексан-
дров снимал в том числе и 
в декорациях легендарно-
го фильма «Девушка моей 
мечты»? 9. ... по инстан-
циям. 11. На какой улице 
жила Ирина Соболевская 
из сериала «Место встречи 
изменить нельзя»? 13. Где 
построили первую в мире 
АЭС? 14. Доктор с лицом 
Олега Ефремова. 15. Кого 
из патриархов нашего кино 
забраковали на пробах на 
роль Жоржа Милославско-
го комедии «Иван Василье-
вич меняет профессию»? 
16. Настоящий дока. 18. 
Правящий. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Очередь. 7. Север. 9. Безделье. 10. Жеребец. 11. 
Бостон. 12. Гастроном. 16. Маунтенбайк. 17. Удар. 
19. Помидор. 20. Катала. 21. Акустик. 22. Виконт. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Генерал. 2. Репертуар. 4. Чтец. 
5. Роддом. 6. Дельта. 8. «Весна». 9. Беготня. 11. 
Божедомка. 13. Обнинск. 14. Айболит. 15. Бурков. 
16. Мастак. 18. Клан.

09.10.2024

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

✱  ✱  ✱
Создал Бог Камчатку,

Сахалин, Байкал,
А еще Серегу,

Чтоб он там бухал.

Лилия  
ФРОЛОВА,  

27 лет,  
Москва:

- Я маркетолог, 
люблю книги 

и музыку, 
обожаю 

путешествовать 
и заниматься 

фитнесом. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Белый купальник 

на завязках, белые 
локоны и пристальный 

взгляд.  
Пусть это будет 

посвящение первому 
снегу, который, 

несмотря на жару 
в средней полосе, 
обещает появиться  
уже совсем скоро.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +22…+24 +13…+15
Майкоп +24…+26 +12…+14
Ейск +18…+20 +14…+16
Сочи +22…+24 +16…+18

Погода на завтра, 10 октября

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 53%
Ветер - 2 м/с, 
восточный
Восход - 06:33        
Заход - 17:48      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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